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Рассчитать по росту
Россиян с доходом от 100 тысяч стало на треть больше

Мария Строителева

Доля населения России со среднеме-
сячными доходами выше 100 тыс. 

рублей составила по итогам 2022 года 
7,4%, или 10,9 млн человек. По сравне-
нию с 2021-м она увеличилась на треть, 
или на 2,5 млн, подсчитала FinExpertiza 
по просьбе «Известий». Тенденция объ-
ясняется дефицитом кадров и борьбой 
за квалифицированный персонал через 
повышение зарплат, а также высокими 
выплатами военным. При этом инфля-
ция съедает часть денежной прибав-
ки. Кого именно коснулся рост доходов 
и чего ждать дальше, разбирались «Из-
вестия».

Доля россиян, которые имеют номи-
нальные доходы (зарплата, соцвыплаты, 
дивиденды, полученные проценты по де-
позитам) свыше 100 тыс. рублей в месяц, 

растёт из года в год. Если в 2021-м таких 
было 8,4 млн, то в 2022-м — уже 10,9, под-
считала FinExpertiza на основе данных 
Росстата. За этот период показатель 
увеличился на 30,6%. Таким образом, 
в прошлом году каждый 13-й россия-
нин получал более 100 тыс. в месяц.

Однако важно учитывать инфля-
цию, отмечают эксперты. С поправкой 
на рост потребительских цен доля на-
селения, чьи доходы по покупательной 
способности соответствуют 100 тыс. 
рублей и более в ценах 2022-го, за по-
следние годы менялась слабо, сказано 
в исследовании.

Так, в 2014 году, на старте валютно-
го кризиса, доля россиян с заработком, 
превышающим сегодняшние 100 тыс. 
рублей (на тот момент эта сумма была 
эквивалентна примерно 
60 тыс.), составляла более 8%. 
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Концерн окончен
Mercedes отключил российских дилеров от своего ПО —  
последуют ли примеру автогиганта другие западные производители

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов, 
Евгений Багдасаров

Н емецкий автомобильный концерн 
Mercedes-Benz полностью отклю-

чил российских дилеров от программ-
ного обеспечения. Об этом сообщили 
«Известиям» представители компании. 
В ассоциации «Российские автомобиль-
ные дилеры» подтвердили наличие проб-
лем с доступом к ПО, причём пострадали 
и другие марки. Одновременно, отмети-
ли источники редакции, доступ ограни-
чил также и концерн BMW. Отсутствие 
официального ПО может увеличить сро-
ки ремонта и обслуживания, а также соз-
дать проблемы с обновлениями для но-
вых машин, считают эксперты. Несмотря 
на то что обойти эти ограничения спосо-
бы есть, водители начнут чаще обслужи-
ваться в неофициальных СТО и приобре-
тать более простые модели машин.

Концерн Mercedes-Benz полностью 
отключил российских дилеров от сво-
его программного обеспечения, выяс-
нили «Известия». Эту информацию из-
данию подтвердили в пресс-службе «МБ 
РУС» — дистрибьютора Mercedes-Benz 
в России. Доступ, в частности, прекра-
щён к онлайн-системам, с помощью ко-
торых проводится техническое обслу-
живание и выявление проблем.

«Действительно, дилеры отключены 
от онлайн-систем ПО производителя, — 
отметили в компании. — В некоторых 
случаях отсутствие доступа к онлайн-
системам будет приводить к увеличению 
сроков ремонта».

В компании также добавили: ремонт 
и обслуживание автомобилей будет 
проводиться на основе «на-
копленного опыта и знаний».

Тратное дело
ЕС предоставил Киеву военную помощь на €20 млрд

Семён Бойков

С февраля 2022 года Евросоюз уже 
предоставил Украине военную по-

мощь на €20 млрд, сообщил «Извести-
ям» представитель Еврокомиссии Петер 
Стано. Речь идёт как о поставках от от-
дельных государств объединения, так 
и о финансировании Киева из Европей-
ского фонда мира, уточнил он. Впро-
чем, непрекращающееся накачивание 
украинской армии западными воору-
жениями не даёт ожидаемых в Брюс-
селе результатов в связи с успешными 
действиями российских войск и неэф-
фективным использованием поставля-
емого вооружения, считают в Госдуме. 
Кроме того, помощь Украине бьёт по во-
енному потенциалу самого ЕС, считают 
эксперты.

Европейский союз продолжает на-
ращивать военную поддержку Укра-
ины, впрочем эта поддержка давно 
превысила все ожидания. Официаль-
ный представитель внешнеполитиче-
ской службы ЕС Петер Стано сообщил 
«Известиям»: военная помощь Киеву 
со стороны ЕС с февраля прошлого года 
на сегодня «составляет около €20 млрд 
и продолжает расти».

— Сумма включает двусторон-
ние поставки оборонительной воен-
ной техники отдельными государ-
ствами-членами и финансирование 
из Европейского фонда мира в разме-
ре €5,6 млрд, — пояснил он.

К слову, Европейский фонд мира 
был создан в марте 2021-го как инстру-

мент повышения способности предот-
вращать конфликты и укрепления меж-
дународной безопасности. Его объём 
составлял порядка €5,6 млрд и был рас-
считан на период 2021–2027 годов. Од-
нако с началом СВО практически все 
ресурсы фонда бросили на Украину. 
Глава европейской дипломатии Жо-

зеп Боррель даже предлагал переиме-
новать его в Фонд обороны Украины, 
но, видимо, пока не получил должной 
поддержки.

В прошлом году страны ЕС приня-
ли решение выплачивать компенсации 
из фонда странам, поставляющим Киеву 
военную помощь. Это привело к быстро-
му истощению средств и необходимо-
сти его периодически пополнять. В кон-
це июня Брюссель объявил о выделении 
дополнительно €3,5 млрд для финанси-
рования фонда. Ранее в декабре страны 
ЕС договорились увеличить 
его объём на €2 млрд. 

Прошлись мимо
Минпромторг выступил против указания цен товаров за килограмм и литр

Евгения Перцева

М инпромторг готов заблокировать 
депутатский законопроект о так на-

зываемой честной цене, который требует 
от торговли обозначать стоимость продук-
тов за круглую единицу меры — литр или ки-
лограмм. Ведомство раскритиковало пред-
ложение парламентариев в своём письме 
в государственно-правовое управление 
президента. Торговля столкнётся с серьёз-
ными расходами, пересчитывая вес и объ-
ём продуктов, что в итоге отразится на це-
нах, уверены в Минпромторге. Кроме того, 

для чая, кофе, чипсов или, например, жева-
тельной резинки такой подход вообще не-
актуален, отмечают в министерстве. Проект 
следует доработать, считают в Роспотреб-
надзоре. А отраслевые эксперты добавля-
ют: ручной пересчёт стоимости не только 
приведёт к росту издержек, но и значитель-
но увеличит риски ошибок в расчётах.

Минпромторг сформировал негатив-
ную позицию относительно законопро-
екта о так называемой честной цене, речь 
идёт о поправках к закону «О защите прав 
потребителей». Проект требует от тор-
говли указывать стоимость продукции 

за округлённую единицу веса или объё-
ма — литр или килограмм. Проект должен 
защитить покупателей от производите-
лей, которые уменьшают объём упаковки, 
не меняя при этом цену товара. Документ 
подготовил и в начале июня внёс в Гос-
думу вице-спикер нижней палаты пар-
ламента Борис Чернышов.

Благодаря манипуляциям с тарой про-
изводители сохраняют объём продаж 
и увеличивают прибыльность на едини-
цу товара, тем самым вводя людей в за-
блуждение, говорится в пояс-
нительной записке к проекту. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« С ФЕВРАЛЯ 
2022 ГОДА ФРГ 
НАПРАВИЛА КИ-

ЕВУ ОРУЖИЕ НА СУММУ 
ПОЧТИ €7,5 МЛРД. СЛЕДОМ 
С БОЛЬШИМ ОТРЫВОМ 
ИДУТ ПОЛЬША, НИДЕР-
ЛАНДЫ, ДАНИЯ И ШВЕЦИЯ 
ЧЬИ ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ 
НА УКРАИНУ СОСТАВЛЯЮТ 
БОЛЕЕ €1 МЛРД

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.08.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5351   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6343   ДИРХАМ ОАЭ 26,7374   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,6579   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2544   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2207   ДОЛЛАР США 98,2066   ЕВРО 107,9723   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6828 
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Прошлись мимо
A Действительно, покупате-

ли уверены, что приобрета-
ют стандартный объём или вес товара, 
а на деле оказывается, что он меньше, 
согласен с парламентарием предсе-
датель Союза потребителей РФ Пётр 
Шелищ. В этом случае, пояснил он, 
важно восприятие людей — если они 
уже привыкли к упаковке, допустим, 
1 л, то не будут каждый раз уточнять 
её объём.

Однако Минпромторг раскрити-
ковал депутатскую инициативу, сле-
дует из письма министерства в Го-
сударственно-правовое управление 
(ГПУ) президента («Известия» озна-
комились с документом). Фактически 
предлагаемое регулирование возла-
гает на розницу обязанность произ-
водить расчёты стоимости 1 кг или 
1 л продукции, выкладка товаров 
и подготовка ценников подорожают, 
отмечают в ведомстве. Процесс дол-
жен быть автоматизирован, а значит, 
возникнут новые издержки — на мо-
дернизацию учётных систем, это так-
же заложат в конечную стоимость то-
варов.

Плюс к этому — в ассортименте ма-
газинов есть продукция, цена которой 
за 1 кг или 1 л потребителю не нуж-
на, напомнил Минпромторг. Речь, на-
пример, о кофе, чае, конфетах, жева-
тельной резинке, чипсах и т.д. В итоге 
осложнится восприятие стоимости 

таких товаров, полагают в ведомстве. 
Это нужно учитывать, так как законо-
проект не делает исключений для от-
дельных категорий товаров.

Новая обязанность продавцов 
повлияет на бизнес-процессы и как 
следствие спровоцирует рост цен 
на потребительском рынке: компа-
нии «будут перекладывать возник-
шие издержки на потребителей», от-
мечается в документе министерства.

«На основании вышеизложенного 
Минпромторг не поддерживает зако-
нопроект», — говорится в письме ве-
домства.

Вместе с тем министерство пред-
лагает ввести единый стандарт фа-
совки, чтобы покупателям было легче 
сравнить цены на аналогичные това-
ры разного объёма или веса.

В Минпромторге сказали «Извес-
тиям», что позиция ведомства для от-
зыва кабмина не изменится, пока ми-
нистерства согласовывают общий 
документ.

«Известия» запросили ведущие 
торговые сети РФ о том, как они оце-
нивают издержки, которые могут 
возникнуть при реализации законо-
проекта. В X5 Retail Group, «Магните», 
«Ленте», «Ашане», «О’кей» на запрос из-
дания не ответили.

Роспотребнадзор также напра-
вил письмо в ГПУ. Служба отмети-
ла: предложение авторов проекта 

не учитывает, что все товары долж-
ны быть с ценниками, поэтому неясно, 
как поступать в случае с пивом, ви-
ном, чипсами и т.д. В ведомстве так-
же отметили, что подобный подход 
может усложнить восприятие людей 
и его нельзя применять ко всем про-
дуктам питания. Более того, авторы 
предлагают ввести обязательное тре-
бование для розницы и переходный 
период для торговых сетей — для это-
го также требуются дополнительные 
обоснования. Поэтому документ нуж-
дается в проработке, считают в Рос-
потребнадзоре.

Перерасчёт веса и объёма, как и из-
готовление новых ценников, в струк-
туре расходов продавцов стремится 
к статистической погрешности, ска-
зал «Известиям» вице-спикер Госду-
мы Борис Чернышов.

— Сегодня все ценники форми-
руют в компьютерных программах, 
и утверждение о якобы «сложности» 
пересчёта — банальная отговорка. 
Согласен, что никого не интересует 
цена 1 кг жвачки, однако люди име-
ют право знать, сколько стоит 1 л мо-
лока, 1 кг гречки или один подгузник 
в упаковке, чтобы принимать реше-
ние о выборе того или иного товара, — 
отметил парламентарий. — Ко второ-
му чтению законопроекта мы внесём 
поправку: перечень товаров с обяза-
тельным «честным ценником» будет 
утверждать правительство.

Он добавил, что проект «о честной 
цене» не предполагает унификации 
упаковки, так как это действитель-
но повлечёт дополнительные расхо-
ды производителей, которые в конеч-
ном итоге отразятся на росте цен.

Только в магазинах «у дома» ассор-
тимент продукции содержит около 
5 тыс. наименований, сказал «Извес-
тиям» председатель президиума Ас-
социации компаний розничной тор-
говли Игорь Караваев.

Новости   

Евгения Чукалина

A UKUS может со временем превратить-
ся в полноценный военно-политиче-

ский блок, заявил постпред России при 
отделении ООН и других международ-
ных организациях в Женеве Геннадий Га-
тилов. При этом не исключено и расши-
рение объединения за счёт Южной Кореи 
и Японии: предварительные договорён-
ности на этот счёт могут быть достигнуты 
уже 18 августа, заметил он. О рисках, кото-
рые создаёт структура для региональной 
и глобальной безопасности, — в эксклю-
зивном интервью дипломата «Известиям».

В 2021 году США, Великобритания и Ав-
стралия решили создать новый альянс. 
Но если НАТО за счёт стран-членов дей-
ствует преимущественно в Европе и Ат-
лантике, то AUKUS — в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. Что думает Москва 
об этом образовании?

Тема так называемого технологи-
ческого партнёрства между Австра-
лией, Великобританией и США весь-
ма обширна. С момента создания этого 
«триумвирата» по военно-техническо-
му сотрудничеству в сентябре 2021 года 
в информационном пространстве поя-
вилось много экспертных публикаций, 
в которых с разной степенью глубины 
анализируются различные аспекты но-
воиспечённого сотрудничества.

Остановлюсь на тех, которые напря-
мую затрагивают региональную и меж-
дународную безопасность и на которые 
мы указываем в ходе дискуссий на Кон-
ференции по разоружению в Женеве. 
После объявления о создании так назы-
ваемого партнёрства основное внима-
ние международного сообщества было 
приковано главным образом к возмож-
ным рискам ядерного распространения 
(передача безъядерному государству 
чувствительных ядерных технологий 
и высокообогащённого урана), связан-
ным с принятием Австралией на во-
оружение американских и британских 
атомных подводных лодок. По иници-
ативе Китая, которую мы поддержали, 
эта проблема стала предметом всесто-
роннего рассмотрения МАГАТЭ.

Наряду с этим именно Россия одной 
из первых обратила внимание на нега-

тивные последствия создания подоб-
ного партнёрства для региональной 
и международной безопасности. При 
этом, в отличие от многих государств, 
интересы которых оно затрагивает и ко-
торые поначалу занимали весьма сдер-
жанную позицию в отношении AUKUS, 
мы рассматривали начатое трёхсторон-
нее военно-техническое взаимодей-
ствие в контексте процессов, происхо-
дящих в АТР, и в глобальном масштабе.

Возможно ли расширение блока в буду-
щем? К примеру, за счёт Японии и Южной 
Кореи, которые сейчас укрепляют отно-
шения и между собой, и с Вашингтоном.

Говорить об AUKUS невозможно, 
не упомянув о параноидальном стрем-
лении США сохранить глобальное до-
минирование посредством достижения 
определяющего военного превосход-
ства в отношении геополитических 
соперников, первые две строчки среди 
которых занимают Россия и Китай. Оче-
видно, что в современных условиях фор-
мирования многополярного мира США 
уже не под силу без поддержки других 
государств, представляющих коллек-
тивный Запад, решать эту задачу, кото-
рая подразумевает в том числе постоян-
ное военное присутствие в различных 
регионах.

Для решения своих внешнеполи-
тических установок Вашингтон стре-
мится использовать удобное геостра-
тегическое положение союзников, 
их военный и научный потенциал. Это 
подтверждается тем, что AUKUS преду-
сматривает не только передачу атом-

ных подлодок и создание требуемой 
инфраструктуры для их постоянной 
дислокации в Австралии, но и широ-
кий диапазон сотрудничества по раз-
работке новейших систем вооружений, 
а также оснащение ВС Австралии аме-
риканскими вооружениями с внедре-
нием соответствующих стандартов ве-
дения боевых действий.

По сути, речь идёт о модернизации 
военного потенциала Австралии, ре-
зультатом которой станет его суще-
ственное повышение. В этом же кон-
тексте стоит упомянуть и создание 
на территории Австралии инфраструк-
туры для размещения на постоянной ос-
нове тяжёлых бомбардировщиков США, 
способных нести ядерное оружие (воен-
но-воздушная база Тилден).

Аналогичные процессы происхо-
дят и в рамках сотрудничества США 
с Японией и Южной Кореей. В этом пла-
не показательными являются догово-
рённости, достигнутые в ходе америка-
но-южнокорейского саммита в апреле.

Активизация военно-техническо-
го и научно-технологического со-
трудничества Вашингтона с Сеулом 
и Токио облегчает сопряжение с про-
ектами, осуществляемыми в рамках 
AUKUS, а следовательно, делает присо-
единение Южной Кореи и Японии к пар-
тнёрству вполне реальным. Возможно, 
какие-то понимания и предваритель-
ные договорённости на этот счёт будут 
достигнуты уже на предстоящей 18 ав-
густа трёхсторонней встрече лидеров 
США, Республики Корея и Японии.

Почему присоединиться к альянсу не хо-
чет Новая Зеландия?

С Новой Зеландией иная ситуация. 
Несмотря на вовлечение в реализацию 
отдельных проектов в рамках AUKUS 
и заинтересованность в тесном науч-
но-технологическом сотрудничестве 
с участниками партнёрства, Веллинг-
тон не намерен присоединяться к англо-
саксонскому «триумвирату», о чём неод-
нократно заявлялось на высшем уровне. 
Основная причина этого кроется в при-
верженности Веллингтона многолетней 
антиядерной политике и статусе Новой 
Зеландии как одного из лидеров анти-
ядерного мейнстрима. Присоединение 

Испытано боем
Новинки «Армии-2023» разработаны по итогам применения в СВО

Алексей Рамм, Дмитрий Астрахань, 
Роман Крецул

М еждународный военно-техниче-
ский форум «Армия-2023» в этом 

году будет проходить с 14 до 20 августа 
на территории конгрессно-выставоч-
ного центра «Патриот», а также на по-
лигоне Алабино и аэродроме Кубинка. 
Мероприятия же форума запланиро-
ваны во всех военных округах страны. 
Накануне официального открытия «Из-
вестия» рассказывают о новинках рос-
сийского ВПК, которые будут показаны 
широкой публике. Эксперты отмечают: 
выпускаемая техника и модернизация 
существующей непрерывно разраба-
тываются с учётом опыта специальной 
военной операции.

В экспозиции выставлены модели 
новейших модификаций танков Т-72, 
Т-80, Т-90 с новыми элементами бро-
незащиты. Также будет продемон-
стрирована доработанная модель 
перспективного танка Т-14 «Армата» 
с элементами маскировочного покры-
тия «Накидка». Оно представляет со-
бой чехлы или секции из специально-
го материала, укрывающие машину 
от спутниковой и авиационной раз-
ведки.

На площадке инженерной техни-
ки разместится новая многофунк-
циональная техника на базе танка. 
Универсальная бронированная инже-
нерная машина призвана расчищать 
путь наступающим войскам, разбирая 
укрепления. Мощная защита маши-
ны позволяет вести работы на перед-
нем крае в условиях огневого воздей-
ствия противника. Первый прототип 
этого изделия уже показывали широ-
кой публике, однако на форуме пред-
ставлена новая модификация.

В этом году на форуме можно будет 
увидеть новые и модернизированные 
образцы, прошедшие обкатку в боях, 
отметил военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— На форуме будет показано то, что 
появилось за полтора года, — сказал 
он «Известиям». — На это будет об-
ращено особое внимание, посколь-
ку там будут не только российские 
производители, но и представители 
дружественных государств. Они ин-
тересуются нашими системами во-
оружений, которые проявили себя 
ничуть не хуже, а местами лучше, 
чем натовское оружие. Это касает-
ся в первую очередь беспилотников 
и образцов бронетехники. Появились 
и новые артиллерийские системы, 
бое припасы и многое другое. Стрел-
ковое оружие доработано с учётом 
боевого применения. Идёт непрерыв-
ная связь с конструкторскими бюро, 

которые оперативно вносят коррек-
тивы в свои разработки. Постоянно 
создаётся новая техника и развива-
ется существующая.

Среди техники сухопутных войск 
будут продемонстрированы БМП «Кур-
ганец-25», оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-М» 
и другие образцы.

Концерн «Алмаз-Антей» пред-
ставит зенитный комплекс средней 
дальности «Викинг», доработанный 
с учётом опыта специальной военной 
операции. Он способен сбивать балли-
стические и крылатые ракеты и лета-
тельные аппараты, в том числе выпол-
ненные по технологии стелс.

Компания «Ремдизель» покажет 
на форуме новые бронеавтомоби-
ли, разработанные для нужд специ-
альной военной операции, а также 
две модификации хорошо зареко-
мендовавшего себя в войсках лег-
кобронированного тягача МТ-ЛБ. 
Одна из них  — санитарная маши-
на. Она предназначена для эвакуа-
ции раненых в десантном отделе-
нии и на броне. Тягач оборудован 
приспособлениями для транспорти-
ровки лежачих раненых, креплени-
ями носилок, санитарным оборудо-
ванием. При необходимости вместо 
комплекта санитарного оборудова-
ния можно установить на унифици-
рованную платформу пулемёт «Корд», 
гранатомёт АГС-17 или противотан-
ковый ракетный комплекс «Фагот». 
Вторая модификация МТ-ЛБ оснаще-
на 23-миллиметровой зенитной уста-
новкой ЗУ-23-2.

Концерн «Калашников» представил 
укороченный автомат АК-19 под па-
трон стандарта НАТО (5,56 мм). Пре-
зентация прошла в рамках стрелково-
го турнира военных корреспондентов. 
При разработке за основу был взят 

5,45-миллиметровый АК-12, стоящий 
на вооружении армии России. Новый 
автомат отличается улучшенной эр-
гономикой, адаптацией к всесуточ-
ному применению, а также повышен-
ной точностью и кучностью стрельбы. 
АК-19 создан для иностранного за-
казчика. Оружие выполнено в укоро-
ченном, так называемом компактном 
размере. В нём реализованы те же из-
менения, которые по опыту боевого 
применения в СВО появились в тре-
тьем поколении АК-12. По требовани-
ям заказчика автомат комплектуется 
прибором бесшумной стрельбы и пе-
редней рукоятью переноса огня.

На прошлой неделе президент кон-
церна «Калашников» Алан Лушни-
ков в интервью «Известиям» расска-
зал о модернизации автомата АК-12. 
По его словам, разработчик стремится 
к улучшению показателей эргономи-
ки и потребительских качеств оружия.

Холдинг «Высокоточные комплек-
сы» выставил в своей экспозиции ли-
нейку стрелкового оружия. В том 
числе 30-миллиметровый автома-
тический гранатомётный комплекс 
АГС-30, гранатомёт магазинный ГМ-94, 
12,7-миллиметровую крупнокалибер-
ную снайперскую винтовку ВКС и дру-
гие образцы.

Количество предприятий, участву-
ющих в форуме, пока не раскрывает-
ся. В прошлом году на выставке было 
представлено 1497 предприятий и ор-
ганизаций, которые продемонстриро-
вали 28 536 образцов продукции воен-
ного и двойного назначения.

Ранее глава Минобороны Сергей 
Шойгу сообщил: на мероприятии бу-
дут представлены достижения IT-
индустрии, разработки в области 
технологий искусственного интел-
лекта, беспилотные системы и дру-
гие новинки.

«В AUKUS изначально закладывалась функция          противостояния»
Постпред РФ при ООН в Женеве Геннадий Гатилов — о возможном расширении нового                  альянса и угрозах, которые это создаёт в регионе

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

В течение 12 и 13 августа украинские 
формирования попытались нанести 

ряд ударов беспилотными летающими 
аппаратами и ракетами по российским 
объектам. Только над Крымом 12 августа 
были сбиты или подавлены средствами 
ПВО 20 дронов. Также зенитчики унич-
тожили две украинские зенитные раке-
ты С-200, переделанные в ударный ва-
риант, — они должны были нанести удар 
по Крымскому мосту. А 13 августа БПЛА 
были сбиты в Белгородской и Курской 
областях. Эксперты напоминают: сейчас 
российская армия наносит удары по аэ-
родромам, местам базирования и изго-
товления украинских дронов, что скоро 
скажется на их активности. За двое су-
ток в зоне СВО наша армия отбила 27 атак 
противника и нанесла удар по военному 
аэродрому в Ивано-Франковской облас-
ти. Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в эти дни проинспектировал отдалённые 
арктические гарнизоны Северного флота 
и совершил облёт объектов Центрально-
го полигона РФ на Новой Земле.

�� ПО АЭРОДРОМУ

В ночь на 12 августа ВФУ предприняли 
массированную террористическую 
атаку 20 беспилотными летательными 
аппаратами по объектам на террито-
рии Крыма. 14 украинских БПЛА унич-
тожены средствами ПВО. Ещё шесть 
дронов подавлены средствами радио-
электронной борьбы, сообщили в Мин-
обороны РФ.

В этот же день ВФУ были предпри-
няты две попытки нанесения террори-
стического удара по Крымскому мосту 
зенитными ракетами комплекса С-200, 
переделанными в ударный вариант. 
Первая была выпущена в 13.00, а вто-
рая — около 15.00.

Обе ракеты российскими средства-
ми ПВО были своевременно обнаруже-
ны и перехвачены в воздухе. Разруше-
ний и пострадавших нет.

Также в этот день в 17.30 российски-
ми средствами ПВО был обнаружен 
и уничтожен украинский беспилотный 
летательный аппарат над территорией 
Белгородской области.

Кроме того, 13 августа российская 
ПВО в 10.30 обнаружила и уничтожила 
украинский беспилотник над террито-
рией Курской области.

Два украинских дрона были сбиты 
зенитчиками над территорией Белго-
родской области — в 11.00 и 13.30.

В сообщении Минобороны РФ ска-
зано, что была пресечена попытка ки-
евского режима совершить террористи-
ческую атаку БПЛА самолётного типа 
по объектам на территории Российской 
Федерации.

Все атаки отбиты, пострадавших 
и разрушений нет, также сообщили в во-
енном ведомстве.

По предварительной информации, 
ещё один дрон мог стать причиной взры-
ва с внешней стороны многоэтажного 
дома в Белгороде — в результате осыпа-
лась фасадная плитка с 7-го по 13-й этаж 
здания, были разбиты стёкла, постра-
давших нет.

— На месте работают оперативные 
и аварийные службы. Причины прои-
зошедшего устанавливаются. По пред-
варительной версии, повреждения 
получены в результате атаки БПЛА, — 
добавил губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков.

ВФУ на прошлой неделе активизи-
ровали свои атаки с помощью БПЛА, 
но надолго их вряд ли хватит, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ва-
силий Дандыкин.

— В последнее время наши войска 
активно занимаются беспилотника-
ми, — объяснил он. — Был нанесён ряд 

ударов по аэродромам, местам хране-
ния и производства дронов. Эти уда-
ры затрагивают не только восточные 
или центральные, но и западные райо-
ны Украины. При этом о многих опера-
циях мы сейчас не знаем, но они, без-
условно, скажутся на возможностях 
противника. Долго продолжать в таком 
же духе они не смогут. К тому же ракет 
для С-200 у них должно остаться немно-
го, а ракеты «Гром» у ВФУ, похоже, закон-
чились — в последнее время о них ниче-
го не слышно.

11 августа Вооружённые силы РФ на-
несли групповой удар высокоточным 
оружием воздушного базирования 
по военному аэродрому в районе насе-
лённого пункта Коломыя Ивано-Фран-
ковской области, сообщили в Минобо-
роны РФ.

— Цель удара достигнута. Все назна-
ченные объекты поражены, — заявил 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д 
РФ

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Воздушная 
оборона
Отражены атаки дронов на Крым,  
Курскую и Белгородскую области



03izvestia.ru
Известия

Понедельник, 14 августа 2023

Тратное дело
A Кроме того, на протяже-

нии нескольких месяцев 
в Евросоюзе обсуждают вопрос соз-
дания нового фонда поддержки Кие-
ва на сумму до €20 млрд. По данным 
Politico, он будет рассчитан на четы-
ре года. Предполагается, что средства 
фонда можно будет использовать для 
компенсации расходов стран — членов 
ЕС не только на покупку или переда-
чу вооружений Украине, но и на обу-
чение её солдат.

При этом бесспорным лидером 
по поставкам вооружений стала Гер-
мания. По подсчётам Кильского инсти-
тута мировой экономики, с февраля 
2022 года ФРГ направила Киеву ору-
жие на сумму почти €7,5 млрд. Следом 
с большим отрывом идут Польша, Ни-
дерланды, Дания и Швеция, чьи воен-
ные расходы на Украину составляют 
больше €1 млрд.

Но, несмотря на финансовую и воен-
ную поддержку, предоставленную Ки-
еву за последние полтора года, укра-
инской армии не удалось добиться 
решительного преимущества на поле 
боя. Западные СМИ уже два месяца 
подряд наперебой пишут о провале 
украинского контрнаступления. В Гос-
думе считают, что на Западе переоце-
нили эффективность своего вооруже-
ния и способность украинских солдат 
им пользоваться.

— Оружия поставляется много, сум-
мы большие, но также много вопросов 
по качеству оружия и возможности 
его эксплуатации. Ведь этим оружи-
ем надо уметь пользоваться, — заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по международным делам 
Алексей Чепа.

Кроме того, на Западе недооцени-
ли российскую армию и её боевой дух, 
считает первый заместитель предсе-
дателя комитета по обороне Алексей 
Журавлёв.

— Затевая украинскую авантюру, 
Запад словно забыл уроки прошлого, 
когда в XIX веке с Наполеоном и в XX 
с Гитлером на нашу страну уже обру-
шивались вооружённые силы всей Ев-
ропы, но терпели поражение, потому 
что сломать русского солдата не мог-
ли, — сказал он «Известиям».

Российские официальные предста-
вители не раз указывали: поставки за-

падного оружия не способны помочь 
Киеву. В конце июля глава Минобо-
роны РФ Сергей Шойгу подчеркнул, 
что поставляемое Украине западное 
во оружение не приводит к успехам 
на поле боя, а лишь затягивает кон-
фликт.

С 1990-х годов после окончания хо-
лодной войны страны Евросоюза по-
следовательно снижали военные рас-
ходы в пользу социальных программ, 

помощи развивающимся странам, 
развития возобновляемой энергети-
ки и так далее. В Брюсселе, по сути, 
надеялись исключительно на возмож-
ности их главного союзника — США, 
занимающих руководящую роль 
в НАТО, куда входит большинство 
стран ЕС. На этом фоне и происходи-
ло сокращение численности европей-
ских армий, недостаточное развитие 
оборонной промышленности. При 
этом европейские силы концентри-
ровались в первую очередь на прове-
дении контртеррористических опе-
раций в условиях асимметричных 
конфликтов.

Таким образом, к началу прошло-
го года ЕС оказался не готов к пол-
ноценной военной поддержке Киева, 
считает научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир 
Батюк.

— Расходы на оборону, военные 
технологии, производство боеприпа-
сов были резко ограничены. В резуль-
тате выяснилось, что Европейскому 
союзу даже нечего поставлять Укра-
ине, — заявил эксперт «Известиям».

Не способны переломить ситу-
ацию в пользу Киева и регулярные 
тренировки украинских военных 
в европейских и других западных 
странах. На сегодня военную под-
готовку на Западе прошли более 60 
тыс. солдат ВСУ. Однако в западных 
СМИ нередко мелькают публикации 
о причинах неудач Украины. В их чис-
ле, в частности, языковой барьер и от-
сутствие опыта применения западно-
го вооружения.

Но и сами европейцы слабо пред-
ставляют, как правильно вести бое-
вые действия в условиях современ-
ного конфликта, уверен Владимир 
Батюк.

— Германия в последний раз уча-
ствовала в серьёзных боевых дей-
ствиях в 1945 году. После этого были 
миротворческие миссии и не более 
того. С этой точки зрения у Евросою-
за не только проблемы с вооружени-
ем, но и с пониманием того, как надо 
должным образом вооружение при-
менять, — объяснил эксперт.

При этом дальнейший рост воен-
ной поддержки Украины будет спо-

собствовать ослаблению военного 
потенциала самого Евросоюза.

— Лидеры ЕС столкнулись с очень 
непростой дилеммой: поддерживать 
Украину и дальше, но тогда пожертво-
вать собственной военной безопас-
ностью. Военный потенциал той же 
Германии ослаблен, причём не только 
бронетанковых войск, но и ВВС. Сей-
час канцлер Олаф Шольц может по-
слать в воздух только одну эскадри-
лью ударных вертолётов. В других 
странах ЕС в ряде случаев картина 
и того хуже, — заметил Батюк.

Разумеется, накачивание воору-
жением ложится тяжёлым бременем 
на экономики государств. К слову, 
та же ФРГ с февраля прошлого года 
в общей сложности выделила Киеву 
почти €10,6 млрд (военная, гумани-
тарная и финансовая помощь), Поль-
ша — €4,2 млрд, Нидерланды — €4 млрд, 
а Франция — €1,4 млрд.

Тем не менее в странах ЕС ряд по-
литиков продолжают призывать 
к дальнейшим поставкам вооруже-
ния. В частности, депутаты от правя-
щих партий в ФРГ ратуют за то, чтобы 
дать Украине дальнобойные ракеты 
Taurus. Впрочем, пока Берлин, по ин-
формации СМИ, отложил принятие 
окончательного решения.

Эксперт РИСИ Сергей Ермаков под-
чёркивает, что больше всего от нара-
щивания военных расходов и рас-
ширения помощи Украине выиграли 
оружейные концерны.

— Европейский оборонно-промыш-
ленный комплекс, а также американ-
ский — главные бенефициары. Такие 
концерны, как Rheinmetall и Krauss-
Maffei Wegmann, ждут больших зака-
зов. Связано это не только с помощью 
Украине, но и с необходимостью по-
полнять европейские арсеналы, про-
водить переоснащение вооружённых 
сил государств, — сказал он «Извес-
тиям».

Стоит отметить, что операцион-
ная прибыль крупнейшего немецко-
го оборонного концерна Rheinmetall 
за 2022-й достигла рекордного зна-
чения в €754 млн, что на 27% больше 
показателей 2021 года. В марте глава 
Rheinmetall Армин Паппергер заметил, 
что прибыль компании во многом свя-
зана с конфликтом в Европе.

  Новости

Зерновой вопрос

Алина Щербакова

Экономист

Г лобальная продовольственная 
проблема — возможно, самый ста-

рый из всех вызовов для человечества. 
Тем не менее решить её до сих пор так 
и не удалось. Потому что проблема эта 
состоит не в том, что Земля не может 
производить достаточное количество 
продуктов питания для своего населе-
ния, а в том, что цены на продоволь-
ствие постоянно растут.

ФАО (Продовольственная и сель-
скохозяйственная организация ООН) 
ежемесячно публикует индексы цен, 
по которым отчётливо виден экс-
поненциальный рост стоимости ос-
новной группы продовольственных 
товаров в последние десятилетия 
(за редким исключением кратко-
срочных периодов падения цен на все 
сырьевые товары). Из этих данных 
очевидно: политический кризис, на-
чавшийся в 2022 году, не единствен-
ная причина роста цен на продоволь-
ственные товары. И выход России 
из зерновой сделки в 2023-м тоже.

Что же толкает мировые цены 
на продукты питания к постоянно-
му повышению? Во-первых, как бы ба-
нально это ни звучало, играет роль 
рост численности населения Земли 
(в ноябре 2022 года была преодоле-
на отметка 8 млрд человек). Таким об-
разом, спрос на продовольствие про-
должает расти. Во-вторых, огромное 
значение имеет трансформация по-
требительского поведения. Так, азиат-
ские страны (в первую очередь Китай) 
по мере роста доходов своего населе-
ния начинают предъявлять всё боль-
ший спрос на мясо (с 1980 по 2020 год 
Китай увеличил его потребление 
в 4,5 раза). А рост спроса на мясо уве-
личивает цены не только на него, 
но и на все другие категории товаров.

В-третьих, постоянно повышает-
ся энергоёмкость сельскохозяйствен-
ной деятельности: новые технологии, 
безусловно, повышают эффективность 
аграрного сектора, однако требуют всё 

больше и больше энергии, цены на ко-
торую тоже растут. В-четвёртых, в по-
гоне за альтернативными источника-
ми энергии многие страны активно 
производят биотопливо первого поко-
ления (биоэтанол и биодизель) непо-
средственно из растений, являющих-
ся основными продовольственными 
и кормовыми культурами (пшеница, 
кукуруза, соя, сахарный тростник и так 
далее). Это снижает их зависимость 
от углеводородного топлива, но сокра-
щает предложение указанных культур 
на рынке и, в свою очередь, стимули-
рует рост цен на продовольствие.

В-пятых, на рост цен постоянно ока-
зывают влияние глобальные измене-
ния климата и дефицит пресной воды. 
Мы можем наблюдать увеличившееся 
количество природных аномалий (за-
сухи, наводнения и ураганы), ведущее 
к падению урожаев во многих регио-
нах мира и влекущее за собой запре-
ты на экспорт основных продоволь-
ственных товаров правительствами 
многих стран с целью удержать цены 
на них на приемлемом уровне хотя бы 
для собственного населения.

Что же касается дефицита пре-
сной воды, он также напрямую влия-
ет на сельскохозяйственную деятель-
ность в большинстве регионов мира, 
так как сельское хозяйство — основ-
ной потребитель пресноводных ре-
сурсов (70%). В-шестых, на мировой 
рынок продовольствия существен-
ное влияние оказал и кризис, вызван-
ный COVID-19. В 2021 году индексы цен 
на продовольствие продемонстриро-
вали существенный рост.

Поэтому в контексте вышесказан-
ного будет несправедливо утверж-
дать, что именно события 2022–2023 
годов лежат в основе современного 
продовольственного кризиса. Безус-
ловно, нарушение логистических це-
почек тоже сыграло заметную роль 
в подстёгивании цен на продоволь-
ствие. Однако этот фактор не стал ос-
новополагающим.

При этом после завершения ны-
нешнего политического кризиса 
не следует ожидать автоматическо-
го падения цен. Единственным спосо-
бом сдерживания глобальной продо-
вольственной проблемы может стать 
увеличение наукоёмкости сельского 
хозяйства во всех странах-производи-
телях, включая Россию. Повышая эф-
фективность сельскохозяйственной 
деятельности, можно добиться увели-
чения урожайности и как следствие 
понижения потребительских цен 
на продовольствие.

Однако это всё равно будет замет-
но только в средне- и долгосрочной 
перспективе, а не в краткосрочной.

МНЕНИЕ

Расходы на оборону, 
военные технологии, 
производство боепри-
пасов были резко огра-
ничены. Выяснилось, 
что ЕС нечего постав-
лять Украине

«В AUKUS изначально закладывалась функция          противостояния»
Постпред РФ при ООН в Женеве Геннадий Гатилов — о возможном расширении нового                  альянса и угрозах, которые это создаёт в регионе

к AUKUS может повлечь для новозеланд-
цев серьёзные репутационные потери.

Для чего вообще Штатам и Великобрита-
нии понадобилось создавать ещё один 
альянс, когда существует НАТО?

Без сомнения, создание AUKUS — 
одно из проявлений блокового мыш-
ления, от которого Вашингтон и его 
ближайшие союзники так и не сумели 
отказаться, несмотря на произошедшие 
со времени распада СССР кардинальные 
изменения в международных отноше-
ниях — в особенности те, что потребова-
ли выработки новых подходов к поддер-
жанию стратегической стабильности 
и выстраиванию новой архитектуры 
международной безопасности.

Блоковое мышление — антипод раз-
витию устойчивых, равноправных, кон-
структивных, взаимовыгодных отноше-
ний, основанных на учёте интересов друг 
друга и направленных на обеспечение 
равной и неделимой безопасности для 
всех. Его сохранение в качестве основ-
ного интеллектуального инструмента 
для формирования внешней политики 
свидетельствует лишь о том, что коллек-
тивный Запад не готов, не способен или 
не намерен выстраивать подобного рода 
отношения с такими ведущими глобаль-
ными игроками, как Россия и Китай.

Конечно, проводить прямую анало-
гию между AUKUS и, например, НАТО 
нельзя. Однако очевидно, что у данно-
го партнёрства помимо технологиче-
ского есть и ярко выраженное военно-
стратегическое измерение, которое 
сами участники не особенно скрыва-
ют. Наличие весомой военно-стратеги-
ческой составляющей даёт основание 
предполагать высокую вероятность 
трансформации данного межгосудар-
ственного объединения в полноценный 
военно-политический блок. Развития со-
бытий по такому сценарию нельзя ис-
ключать. Оно станет ещё более реали-
стичным, если партнёрство расширится 
за счёт Южной Кореи и Японии, а его тех-
нологическая функция по мере заверше-
ния «лодочного» проекта будет отходить 
на второй план и уступать место военно-
стратегической.

Кроме того, идеологическую осно-
ву «триумвирата» составляет общий ин-

терес его участников в осуществлении 
политики сдерживания, прежде всего 
в отношении Китая. Это роднит его с Се-
вероатлантическим альянсом, который 
изначально задумывался США как объ-
единение, направленное против страте-
гических соперников — сначала СССР, 
затем стран Организации Варшавского 
договора, а теперь Союзного государ-
ства России и Белоруссии. Таким об-
разом, как и в случае с НАТО, в AUKUS 
изначально закладывалась функция 
противостояния, что не могло не отра-
зиться на ситуации в АТР.

Как появление и дальнейшая деятель-
ность AUKUS могут отразиться на ядер-
ной обстановке в АТР?

Образование AUKUS само по себе соз-
дало новые риски и проблемы, которые 
уже негативно сказались на атмосфе-
ре в регионе. За последние полтора года 
о них много говорилось на различных 
форумах. В этом плане примечательны 
дискуссии, состоявшиеся на 10-й Кон-
ференции по рассмотрению действия 
ДНЯО (Договора о нераспространении 
ядерного оружия. — «Известия»). Там 
упоминались риски гонки вооружений 
в регионе, снижение уровня доверия 
между государствами, распростране-
ние ядерного оружия, ослабление ре-
гиональной безопасности и подрыв ре-
жима, созданного Договором Раротонга 
о зоне свободной от ядерного оружия 
(в южной части Тихого океана. — «Извес-
тия»). Считаем эти замечания не только 
справедливыми, но и требующими по-
вышенного внимания со стороны меж-
дународного сообщества.

Всё перечисленное заставляет нас 
наряду со странами региона самым се-
рьёзным образом относиться к реализа-
ции заявленных в рамках AUKUS планов 
и отслеживать усилия его участников 
по достижению продекларированных 
целей. Мы не можем игнорировать во-
енно-стратегическую составляющую 
трёхстороннего взаимодействия, кото-
рая ведёт к существенному наращива-
нию военного потенциала Австралии, 
США и Великобритании в АТР, а вместе 
с этим к серьёзному изменению раскла-
да сил, угрожающему ростом региональ-
ной и глобальной напряжённости.

официальный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, в ходе комби-
нированных ударов нанесён серьёз-
ный ущерб украинской военной ин-
фраструктуре. Целью были объекты, 
где хранилось вооружение, передан-
ное НАТО, а также места по производ-
ству беспилотников и пункты управ-
ления. Все удары достигли своей цели. 
Серьёзные потери понесла украинская 
ПВО. В частности, уничтожены позиции 
нескольких зенитно-ракетных систем.

�� ВЗГЛЯД НА СЕВЕР

Министр обороны РФ Сергей Шой-
гу проверил российскую группировку 
войск Северного флота в Арктической 
зоне. Он инспектировал организацию 

служебной деятельности и выполнение 
задач по предназначению специальных 
подразделений и частей, дислоцирован-
ных на архипелаге Новая Земля, в том 
числе их готовность к обороне особо 
важных объектов.

Кроме того, Сергей Шойгу вместе 
с главой «Росатома» Алексеем Лиха-
чёвым совершил облёт объектов Цен-
трального полигона РФ. Он был образо-
ван 17 сентября 1954 года, на нём было 
проведено 132 испытания ядерного ору-
жия.

Сейчас основная задача Центрально-
го полигона — подготовка и проведение 
испытаний перспективных образцов во-
оружения и военной техники, отмети-
ли в военном ведомстве.

Сергей Шойгу проинспектировал го-
товность объектов социальной инфра-
структуры в посёлке Белушья Губа ар-
хипелага Новая Земля.

В Минобороны сообщили: безопас-
ность гражданского судоходства и мор-
ской экономической деятельности Рос-
сии по трассе Северного морского пути 
в Арктике обеспечивает группировка 
кораблей. Сейчас отряд боевых кораб-
лей Северного флота в составе большо-
го противолодочного корабля «Вице-ад-
мирал Кулаков», большого десантного 
корабля «Александр Отраковский», спа-
сательного буксира «Алтай» и танкера 
«Сергей Осипов» вышел из Северомор-
ска для решения задач в зоне Северно-
го Ледовитого океана.

Кроме того, сводная авиагруппа 
истребителей-перехватчиков МиГ-31 
авиации Северного флота обеспечи-
вает противовоздушную оборону, ве-
дёт воздушную разведку и прикрывает 
войска, действующие в Арктической 
зоне.

�� ОТБИТО 37 АТАК

Российские войска 12 и 13 августа про-
двигались вперёд на купянском направ-
лении, улучшив положение по перед-
нему краю, а на остальных успешно 
отбивали атаки противника, сообщи-
ли в Минобороны РФ.

В частности, на купянском направ-
лении подразделения Западной группи-
ровки войск успешно отразили шесть 
атак подразделений 14-й, 44-й механи-
зированных и 95-й десантно-штурмо-
вой бригады ВФУ в районах населённых 
пунктов Новосёловское ЛНР, а также 
Синьковка и урочища Маньковка Харь-
ковской области. Днём ранее здесь от-
разили восемь атак противника.

На донецком направлении за двое 
суток подразделения Южной группи-
ровки войск успешно отбили 13 атак 
штурмовых групп ВФУ.

В районе населённого пункта Пер-
вомайское в ДНР уничтожен склад бо-
еприпасов 59-й механизированной бри-
гады ВФУ.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отразила 
четыре атаки штурмовых отрядов про-
тивника.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» отбили две атаки штурмовых 
групп ВФУ в районе населённого пункта 
Урожайное в ДНР. На запорожском на-
правлении отражены четыре атаки про-
тивника юго-западнее Успеновки и Ра-
ботино Запорожской области.

На этих направлениях за двое су-
ток ВФУ потеряли до 965 боевиков 
и 82 единицы техники, включая 14 тан-
ков и гаубицу FH-70 производства Вели-
кобритании. Всего было отбито 37 атак 
противника.

�� СУХОГРУЗ-НАРУШИТЕЛЬ

Экипаж корабля «Василий Быков» ВМФ 
РФ принудительно остановил в Чёрном 
море сухогруз «Сукра Окан» под фла-

гом Палау, который следовал в украин-
ский порт Измаил. Об этом сообщили 
в российском Минобороны 13 августа.

— На требование остановки для до-
смотра на предмет перевозки запре-
щённых грузов капитан сухогруза 
не отреагировал. Для принудительной 
остановки судна с российского боевого 
корабля был открыт предупредитель-
ный огонь из автоматического стрел-
кового оружия, — отметили в военном 
ведомстве.

В Минобороны РФ уточнили: с бор-
та патрульного корабля «Василий Бы-
ков» для осмотра сухогруза подняли 
вертолёт Ка-29 с группой российских 
военнослужащих. По результатам ра-
диопереговоров судно застопорило 
ход, группа бойцов высадилась на су-
хогруз. После досмотра судно продол-
жило движение в порт назначения.

�� «КАСКАД» УДАРОВ

Военный корреспондент «Известий» 
Александр Сафиулин побывал на линии 
боевого соприкосновения и увидел, как 
солдаты оперативно-боевого тактиче-
ского формирования (ОБТФ) «Каскад» 
воюют на угледарском направлении.

Расчёт САУ выезжает на позиции. 
Добравшись до огневой точки, он тут 
же приступает к маскировке самоходки. 
Как только передвижение вооружён-
ных формирований Украины замече-
но — открывают огонь.

— Мы, как артиллерия, активно по-
давляем данные группы противника. 
Плотно взаимодействуем с развед-
чиками, БПЛА. Пацаны подкидывают 
нам цели, и мы просто разваливаем эти 
взводы, группы, — рассказал боец ОБТФ 
«Каскад» с позывным Изюм.

После выполнения задачи — ликви-
дации группы украинских боевиков — 
наши военнослужащие уходят в укры-
тие до появления следующей группы 
ВФУ.

�� СБИЛИ УКРАИНСКИЙ МИ-8

За двое суток в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
1020 бойцов ВФУ и 91 единицу техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и броне-
автомобили.

В Запорожской области пораже-
ны передовые командные пункты 9-го 
и 10-го армейских корпусов ВФУ. Также 
уничтожены склады ракетно-артилле-
рийского вооружения и материально-
технического обеспечения.

В районе населённого пункта Перво-
майское в ДНР поражён пункт управле-
ния беспилотными летательными ап-
паратами.

ВКС России в районе Брусовки в ДНР 
сбили вертолёт Ми-8 воздушных сил 
Украины. Российские средства ПВО пе-
рехватили восемь реактивных снаря-
дов системы залпового огня HIMARS 
и 54 украинских БПЛА.
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Рублю — большое плавание

Борис Копейкин

Экономист

Р убль за полугодие заметно ослаб: 
примерно с 70 почти до 100 за дол-

лар. По актуальным данным ЦБ, толь-
ко в июле реальный эффективный 
курс (по отношению к валютам основ-
ных торговых партнёров РФ с учётом 
инфляции) снизился на 7,7% по сравне-
нию с предыдущим месяцем. В годовом 
выражении рубль потерял 26,4%.

Цены на нефть и газ в 2023-м были 
заметно ниже, чем в прошлом году. Та-
ким образом, экспорт в стоимостном 
выражении сокращается.

Но главное — активно восстанав-
ливался импорт. Всё то, что мы хотели 
бы купить, нам стали везти гораздо ак-
тивнее. Что, как ни парадоксально, оз-
начает фундаментальный успех про-
водимой экономической политики 
и действий компаний-импортёров. 

Курс у нас плавающий. Определяет-
ся спросом и предложением. Что пра-
вильно. Иначе при административном 
вмешательстве в его образование бу-
дут искажены экономические стимулы, 
риски для финансовой стабильности 
и даже дефицит. Не бюджета, а товаров. 
Понятие, которое мы почти забыли как 
раз благодаря макроэкономической 
стабильности и в том числе плавающе-
му курсу. А это, как верно сформули-
ровал в своём недавнем интервью ми-
нистр финансов Антон Силуанов «...
не вариант, мы уже проходили».

Соответственно, курс рубля снизил-
ся. А это, к сожалению, увеличивает ри-
ски инфляции. ЦБ уже был вынужден 
поднять ключевую ставку, что в итоге 
скажется на динамике кредитования.

Но есть и плюсы. Больше налогов 
поступит от экспортёров и, соответ-
ственно, больше доходов получит бюд-
жет. Ряд производств становится более 
конкурентоспособным по сравнению 
с зарубежными. И на внешнем рын-
ке, и на внутреннем. По данным ЦБ, от-
расли, ориентированные на внутрен-
ний спрос, уже производят больше, чем 

в 2021 году. А прогнозы экономического 
роста в стране неоднократно пересма-
тривались в лучшую сторону и наши-
ми властями, и зарубежными институ-
тами, например МВФ.

Сейчас нефть начала дорожать. 
По данным Минфина за июль, цена 
Urals на 20% выше, чем в среднем за по-
лугодие. Изаметно выше так называе-
мого потолка. Но пока ещё на 20% ниже, 
чем в июле 2022-го. С определённым ла-
гом это скажется на экспортной выруч-
ке и, вероятно, поддержит рубль.

Плавающий курс — это по опреде-
лению некий уровень волатильности. 
Вопрос в амплитуде. Нужно чётко по-
нимать: нефиксированное значение 
нацвалюты не отменяет задачу сгла-
живать колебания и предотвращать 
спекуляции. Возможно, усилия в этом 
направлении стоит активизировать.

ЦБ обещает вмешиваться только 
при рисках для финансовой стабильно-
сти. Которых не видно. Доверие к бан-
кам высоко.

Бюджетные показатели — одни 
из лучших в мире. Дефицит умерен-
ный, хотя расходы и находятся под 
определённым давлением в условиях 
СВО. Даже несмотря на несколько бо-
лее высокие процентные ставки, уро-
вень госдолга, который в перспекти-
ве двух-трёх лет может достигнуть 20% 
ВВП, несопоставим с показателями 
в 100% в США и Великобритании и 250% 
в Японии. Что, конечно, не означа-
ет, что необходимо отказаться от уси-
лий по сдерживанию недостачи го-
сказны. Естественно, не механически 
— всё срезать на сколько-то процентов, 
а за счёт тщательного анализа, опти-
мизации и повышения эффективности 
бюджетных расходов. С приоритизаци-
ей тех расходов, которые направлены 
на развитие.

Также необходимо продолжать уси-
лия по развитию финансового рынка. 
Важно, чтобы были внутренние ресур-
сы и для финансирования дефици-
та, и для инвестиционной активности. 
В том числе за счёт более активного во-
влечения частных инвесторов.

При этом следует подчеркнуть: для 
участников рынка, которые боятся не-
предсказуемости валютных курсов, 
есть рыночные инструменты снижения 
рисков. А власти могут создавать ус-
ловия для большей стабильности экс-
портных и импортных потоков, в том 
числе в рамках регулирования внеш-
неторговой деятельности. Главное же — 
продолжать улучшать условия для 
российского бизнеса, производяще-
го товары и услуги. В том числе путём 
снижения барьеров на пути инвести-
ционного импорта.

 

Дефект домино
ЦБ дал сигнал о вероятности более жёстких мер 
борьбы с инфляцией

Анна Каледина

Ц ентробанк впервые намекнул на ве-
роятность реализации более жёст-

кого сценария развития экономики, чем 
базовый. Опубликованный регулято-
ром 11 августа проект Основных на-
правлений единой государственной де-
нежно-кредитной политики на 2024 год 
и период 2025 и 2026 годов содержит 
два альтернативных основному вариан-
та. Первый — «Усиление фрагментации», 
который предполагает наращивание 
санкций и деглобализации. Во втором — 
рисковом — говорится об опасности ре-
цессии крупнейших мировых экономик, 
и он чреват повторением глобально-
го кризиса 2007–2008 годов. «Известия» 
опросили экспертов, какой из сценари-
ев они считают наиболее вероятным.

В основу базового сценария лёг 
среднесрочный макропрогноз, кото-
рый ЦБ обновил к июльскому заседа-
нию совета директоров. Он строил-
ся на том, что ситуация в российской 
экономике сложилась лучше, чем 
предполагалось раньше. И в целом 
картина выглядит вполне воодушев-
ляющей.

Как указывается в документе, в ба-
зовом сценарии мировая экономика 
продолжает развиваться в рамках те-
кущих трендов и в отсутствие новых 
шоков. Правда, как отметил на пресс-
конференции зампред ЦБ Алексей За-
боткин, санкции этот вариант тоже 
учитывает, но без дальнейшего их су-
щественного усиления. Это отразится 
на стоимости наших экспортируемых 
ресурсов, которые на мировом рынке 
будут продаваться с небольшим дис-
контом, сказал зампред Центробанка.

Однако регулятор не исключает воз-
можности реализации более благопри-
ятного сценария по сравнению с базо-
вым. Например, в случае значимого 
улучшения внешних условий или уве-
личения темпов роста производитель-
ности труда в результате структурной 

трансформации динамика ВВП может 
быть лучше, темпы экономического ро-
ста в 2024–2026 годах — выше, а инфляци-
онное давление — ниже. ЦБ не придётся 
повышать ключевую ставку, и она бы-
стрее вернётся к нейтральному уровню.

Но при этом в документе Центро-
банк намекнул на то, что вероятен и от-
ход от базового сценария.

«Вместе с тем в текущих услови-
ях при существенном преобладании 
проинфляционных рисков и сохра-
нении значимых рисков со сторо-
ны внешних условий представляет-
ся более важным обратить внимание 
именно на сценарии, которые потре-
буют от денежно-кредитной полити-
ки Банка России более решительных 
действий для возвращения инфляции 
к 4% и её стабилизации на этом уров-
не», — отмечается в основных направ-
лениях.

В документе рассматриваются два 
альтернативных сценария, как того 
и требует закон.

«Усиление фрагментации» предпо-
лагает развитие тенденции деглоба-
лизации, которая начала проявлять-
ся ещё в 2018–2019 годах. Локализация 
производства на своих территориях, 
замена экономического партнёрства 
принципом географической близо-
сти, риск разделения стран на блоки 
и тому подобное могут привести к уси-
лению санкционного давления на нашу 
страну.

Мировой рост на всём прогноз-
ном горизонте будет ниже, чем в ба-
зовом сценарии. Это скажется на спро-
се на российский экспорт.

Экономика и бизнес

Не в кота корм
Власти проверят повышение цен на еду для домашних животных

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратура и ФАС проверят 
рост цен на корма и ветпрепара-

ты для домашних животных, узнали 
«Известия». С начала года стоимость 
этой продукции увеличилась в сред-
нем на 20–30%, осенью ожидается но-
вый скачок. Подорожание подтверж-
дают продавцы и эксперты, объясняя 
это санкциями, а также наличием в кор-
мах иностранных компонентов. Больше 
всего их в премиум-сегменте, где цены 
на некоторые позиции выросли на 80%. 
Рынок кормов в РФ на 90% всё ещё за-
нимают иностранные производители, 
некоторые из которых имеют в стране 
локализованные производства.

Генпрокуратура и ФАС начали 
проверку обоснованности роста цен 
на корма и ветпрепараты для домаш-
них животных. Об этом они сообщи-
ли в своих письмах первому зампреду 
комитета ГД по экологии Владимиру 
Бурматову. В середине июля парламен-
тарий обратился в ведомства, сослав-
шись на массовые жалобы россиян 
на увеличение стоимости. Поскольку 
сегодня в России насчитывается более 
40 млн кошек и 20 млн собак, а домаш-
ние животные есть у 57% семей, вопрос 
ценовой политики имеет высокую со-
циальную значимость, указал он в об-
ращениях.

«По поручению генерального про-
курора РФ принят к производству за-
прос о росте цен на корма для домашних 
животных и ветеринарные препараты. 
По запросу организована проверка», — 
говорится в ответе ведомства депута-
ту (есть у «Известий»).

В письме ФАС отмечается: объём 
реализации отечественных и импорт-
ных кормов для кошек и собак на вну-
треннем рынке в 2023 году по сравне-
нию с 2021-м в целом сократился всего 
на 0,5%.

«В целях проверки обоснованности 
устанавливаемых оптово-отпускных 
цен на корма для кошек и собак ФАС 
России направила запросы информа-
ции хозяйствующим субъектам, осу-
ществляющим производство указанной 
продукции. После получения и анализа 
запрашиваемой информации ФАС Рос-
сии сможет сделать выводы о наличии 
оснований для принятия мер антимо-
нопольного реагирования, о чём сооб-
щит дополнительно», — говорится в от-
вете антимонопольной службы (есть 
у «Известий»).

Кроме того, ФАС отметила, что на-
правила запросы в отраслевые ассо-
циации с просьбой представить ин-
формацию о ситуации, сложившейся 
в первом полугодии 2023-го на рынке 
ветеринарных препаратов, в том числе 
сведения о причинах роста цен и про-

гнозную оценку ситуации в ценовой 
политике.

Владимир Бурматов не исключа-
ет и нового скачка цен осенью, так как 
об этом ранее уже сообщили некоторые 
производители.

— Такое повышение цен — это продол-
жение санкционной политики в отно-
шении России, — заявил «Известиям» де-
путат. — Только теперь от этого будут 
страдать не люди, а животные. Ведь до-
минирующее положение на рынке зани-
мают иностранные компании, которые 
начали повышать цены задолго до коле-
баний курса рубля. Особенно серьёзно 
проблема стоит в сфере ветпрепаратов, 
импортные производители которых 
не хотят проходить установленные в РФ 
механизмы сертификации и получения 
соответствующих документов.

С 1 сентября в России вступают 
в силу поправки к закону об обраще-
нии лекарственных средств, которые 
предполагают, что поставки из зару-
бежных стран должны осуществлять-
ся только с тех предприятий, которые 
аттестованы Россельхознадзором. Од-
нако иностранный бизнес эти требова-
ния выполнять не спешит, поэтому рос-
сияне рискуют столкнуться не только 
с ростом цен, но и с дефицитом, счита-
ет Владимир Бурматов.

При этом в пресс-службе Минсель-
хоза «Известиям» сообщили: объёмы 

выпуска кормов для домашних живот-
ных в России не только обеспечивают 
основную часть внутренних потреб-
ностей, но и позволяют экспортиро-
вать эту продукцию в другие страны.

— В прошлом году производство вы-
росло на 5,3%. За шесть месяцев теку-
щего года оно сохранилось на уровне, 
сопоставимом с показателем за анало-
гичный период 2022-го, — заявили «Из-
вестиям» в министерстве.

Там отметили, что сегодня в данном 
сегменте работают предприятия при-
мерно в 50 регионах России. Основное 
промышленное производство сосре-
доточено в Алтайском крае, Белгород-
ской, Калужской, Курской, Ленин-
градской, Липецкой, Московской, 
Новосибирской, Ростовской, Улья-
новской, Тверской областях и в Рес-
публике Мордовия.

— Повышение цен может отмечаться 
по импортной продукции, что связано 
с изменением курсов валют, — сообщи-
ли в пресс-службе.

МНЕНИЕ
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Концерн окончен
Mercedes отключил российских дилеров от своего ПО —  
последуют ли примеру автогиганта другие западные производители
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Видеть сквозь стенки
Учёные нашли причину воспаления на уровне клеток — это позволит создать новые лекарства

Мария Недюк

Учёные разработали методику, с по-
мощью которой в режиме реально-

го времени можно наблюдать за мигра-
цией особых иммунных клеток сквозь 
стенки сосудов. Этот процесс проис-
ходит в организме человека при по-
вреждении тканей или инфекциях и по-
зволяет клеткам добираться до очага 
воспаления. Полученные данные помо-
гут лучше понять процессы, протекаю-
щие на самых начальных этапах воспа-
ления на клеточном уровне.

�� АГЕНТЫ НА ЗАДАНИИ

Когда в организм человека попадают 
инфекционные агенты, например бак-
терии или вирусы, иммунная система 
начинает с ними бороться, запуская 
воспалительный процесс. В нём цен-
тральную роль играют нейтрофилы — 
клетки крови, способные поглощать 
патогены и уничтожать их. Они обра-
зуются в красном костном мозге, после 
чего выходят в кровь и циркулируют 
по сосудам. Когда в организм попада-
ет вредоносный агент, нейтрофилы пе-
реносятся кровью и, проникая сквозь 
клетки эндотелия (ткань, формирую-
щая стенки сосудов), попадают в это 
место, в результате чего формирует-
ся очаг воспаления.

Поскольку миграция нейтрофи-
лов происходит при любых инфек-
циях, важно понимать, как протека-
ет этот процесс и к каким изменениям 
в тканях он может привести. Однако 
до сих пор не существует подхода, ко-

торый позволил бы в трёхмерном про-
странстве в режиме реального време-
ни и с максимальным разрешением 
наблюдать за миграцией этих клеток 
через эндотелий.

Учёные из Национального иссле-
довательского Нижегородского го-
сударственного университета имени 
Лобачевского и Нижегородского го-
сударственного технического уни-
верситета имени Алексеева первыми 
предложили подход, позволяющий де-
тально исследовать процесс прохожде-
ния нейтрофилов сквозь стенки крове-
носных сосудов.

— Предложенный нами метод позво-
лил в режиме реального времени на-
блюдать процессы, происходящие при 
воспалении в организме. Нам удалось 
найти причины возможных ослож-
нений при бактериальных инфекци-
ях, к которым может привести нару-
шение целостности стенок сосудов, 

— рассказала «Известиям» руководи-
тель проекта, кандидат биологических 
наук, старший научный сотрудник на-
учно-исследовательской лаборатории 
сканирующей зондовой микроскопии 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Екатери-
на Горшкова.

Авторы разработали систему, со-
стоящую из двух камер, закреплённых 
друг над другом. Благодаря наличию 
небольших отверстий они сообщались, 
и нейтрофилы при необходимости мог-
ли перемещаться между ними. Далее 
на дно верхней камеры поместили тон-
кий слой клеток эндотелия, имитиру-
ющий стенку кровеносного сосуда. 
Нижняя ёмкость выступала в роли тка-

ни, в которой развивалось воспаление, 
поэтому там находились клетки золо-
тистого стафилококка (Staphylococcus 
aureus) — бактерии, вызывающей мно-
жество гнойных инфекций.

Учёные нанесли на слой эндоте-
лиальных клеток нейтрофилы и на-
блюдали за тем, как последние прео-
долевают препятствие, отделяющее 
их от бактерий в нижней камере. Даль-
нейшие процессы, которые в человече-
ском организме связаны с процессом 
воспаления, специалисты оценивали 
с помощью сканирующего ионного ми-
кроскопа.

�� РОЖДЁННЫЕ ПОЛЗАТЬ

Исследование показало: нейтрофилы 
активно «ползали» по слою в местах со-
единения соседних эндотелиальных 
клеток, поскольку именно здесь они 
могли создать пору и проникнуть че-
рез барьер в нижнюю камеру. Для этого 
они довольно быстро (всего в течение 
семи минут после нанесения на слой) 
устанавливали контакты с клетками 
эндотелия. По мере того как миграция 
становилась более интенсивной, в эн-
дотелиальном барьере начинали воз-
никать повреждения за счёт роящих-
ся и выделяющих провоспалительные 
вещества нейтрофилов.

Наблюдалось значительное уве-
личение межклеточных пространств, 
повреждалась мембрана эндотелио-
цитов, образовывались множествен-
ные отверстия, что иногда приводило 
к гибели клеток. Это объясняет случаи, 
когда в месте сильного воспаления 

стенки кровеносных сосудов повреж-
даются, приводя к кровотечениям.

— В дальнейшем мы планируем усо-
вершенствовать систему наблюдения 
за миграцией нейтрофилов путём соз-
дания более совершенной системы ка-
мер, максимально имитирующей фи-
зиологические условия. Это позволит 
оценить не только морфофункциональ-
ные и механические, но и биохимиче-
ские и иммунологические особенности 
процесса. Мы надеемся, что такой ком-
плексный подход позволит не только 
выявить принципиально новые аспекты 
этого сложного процесса, но и приведёт 
в будущем к созданию новых препара-
тов, позволяющих регулировать воспа-
лительные реакции организма, — под-
черкнула Екатерина Горшкова.

Это хороший шаг для теоретиче-
ской науки и практических иссле-
дований, считает старший научный 
сотрудник кафедры иммунохимии 
Уральского федерального универси-
тета Михаил Болков.

— По большому счёту это модель, ко-
торая позволяет анализировать, как 
именно клетки мигрируют в очаг вос-
паления и что при этом происходит. 
Потому что всё, что мы видим и знаем, — 
это из клеточной модели в культуре 
клеток, или из тканей, которые мы бе-
рём у экспериментальных животных, 
или же у человека, если какой-то обра-
зец вырезается во время операции или 
вмешательства. В данном случае учё-
ные получили возможность наблюдать 
за этим в режиме реального времени. 

И в этом есть свой интерес, поскольку 
можно увидеть, как будет меняться по-
ведение нейтрофилов в различных ус-
ловиях. Например, при добавлении ле-
карства, — отметил он.

Визуализация воспалительной ре-
акции, безусловно, представляет боль-
шой интерес для медицинской науки, 
сказал «Известиям» ассистент кафедры 
общей и клинической микробиологии, 
иммунологии и аллергологии СамГМУ, 
врач аллерголог-иммунолог, кандидат 
медицинских наук Максим Золотов.

— Миграция лейкоцитов возникает 
при развитии большого количества за-
болеваний, в том числе хронических. 
Изучение этого процесса при патоло-
гических состояниях расширит наше 
понимание протекающих в организме 
реакций и позволит разработать новые 
способы диагностики и лечения, — по-
яснил эксперт.

Результаты исследования, поддер-
жанного грантом Российского науч-
ного фонда, опубликованы в журна-
ле Cells.

A «В связи с уходом Mercedes-
Benz AG с российского 

рынка АО “МБ РУС” не располагает 
какими-либо дополнительными воз-
можностями по проверке и проведе-
нию прочих сервисных мероприятий, 
устанавливаемых для автомобилей 
марки Mercedes-Benz со стороны заво-
да-изготовителя», — подчеркнули там.

Mercedes-Benz ушёл из России 
в конце октября 2022 года. Его активы, 
в том числе завод в Подмосковье, вы-
купила ГК «Автодом» — один из круп-
нейших автомобильных холдингов, 
который обслуживает премиальные 
и люксовые машины.

Но проблемы коснулись не только 
Mercedes. Так, в ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» (РОАД) 
сообщили, что официальные дилеры 
испытывают трудности с ПО для боль-
шинства зарубежных марок.

— В настоящее время ведутся рабо-
ты по устранению неполадок, — рас-
сказали «Известиям» в организации. 
— Несмотря на все сложности, отече-
ственные дилеры продолжат каче-
ственно обслуживать автомобили 
в России.

«Известия» направили запросы 
в представительства BMW, ARG Group 
(бывшее ООО «Фольксваген Груп 
Рус») и ГК «Автодом» с просьбой со-
общить о действующих ограничени-
ях. А в Минпромторге, получив запрос 
«Известий», переадресовали издание 
к самим концернам.

Основная проблема сейчас — воз-
росшие сроки ремонта, рассказал «Из-
вестиям» источник, знакомый с ситу-
ацией.

— Это касается не только Mercedes, 
но и BMW. Понятно, что сейчас диле-
ры всеми силами пытаются соблю-
дать гарантийные обязательства 
перед владельцами автомобилей. Об-
ходить ограничения помогают сторон-
нее ПО и техника, которая продаётся 
на маркетплейсах. Но по факту термин 
«официальный дилер» своё значение 
теряет, — сказал собеседник издания.

В мае 2023 года «Известия» писали 
о частичных ограничениях в работе 

приложений автоконцернов, ушед-
ших из РФ. Тогда проблема коснулась 
машин марок Skoda, Kia, Infiniti, Nissan 
и Renault. Владельцы автомобилей по-
теряли возможность удалённого за-
пуска двигателя, просмотра остатка 
бензина в топливном баке, перестали 
работать некоторые важные функции, 
например обновление программ, кон-
тролирующих работу мотора, анти-
блокировочной и тормозной систем. 
Кроме того, водителей перестали опо-
вещать и об отзывных или сервисных 
программах.

Несмотря на ограничение досту-
па к системам, «МБ РУС» поддержи-
вает проведение всех отзывных ме-
роприятий, которые анонсирует 
Mercedes, сообщили «Известиям» 
в компании.

Согласно закону «О техническом 
регулировании», производители 
должны своевременно сообщать о не-
исправностях продукции и сервисных 
мероприятиях надзорному органу — 
Росстандарту. В ведомстве «Извести-
ям» сообщили: поводом для начала 
отзывной кампании могут стать «лю-
бые источники информации о несо-
ответствии продукции требованиям 
технического регламента». Речь идёт, 
в частности, о сообщениях СМИ и ре-
зультатах проверок.

Росстандарт не получал сообщений 
от автомобильных концернов о пре-
кращении отзывных кампаний в Рос-
сии, заявили там и напомнили, что «не-
исполнение согласованной программы 
мероприятий может иметь признаки 
наличия состава административно-
го правонарушения» — ст. КоАП о не-
принятии изготовителем мер по пре-
дотвращению вреда при обращении 
продукции.

Экономика и бизнес

Рассчитать по росту
A То есть была выше сегод-

няшних 7,4%, пояснили ана-
литики.

— В 2022 году благодаря повышенной 
индексации социальных выплат и росту 
зарплат всё большая доля населения на-
чала переходить из малообеспеченных 
групп в группы со средними и более вы-
сокими доходами, — отметили они.

Поскольку россияне с доходами бо-
лее 100 тыс. — это преимущественно ра-
ботающие квалифицированные спе-
циалисты, численность этой группы 
в 2022 году увеличилась особенно за-
метно по сравнению с другими группа-
ми по заработку. 

Так, если число россиян с доходами 
выше среднероссийских 45 тыс. рублей 
и до 60 тыс. выросло на 16,1% в прош-
лом году, то доля «стотысячников» уве-
личилась более стремительно— на 30,6%, 
пояснили аналитики. Ранее «Известия» 
сообщали: число россиян с доходами 
выше среднего выросло почти на 10 млн 
в 2022-м. Теперь больше 45 тыс. в месяц 
зарабатывают 53 млн человек, или 36% 
населения.

Тенденция частично может объяс-
няться дефицитом квалифицированной 
рабочей силы в российской экономике, 
считает эксперт по финансам и инве-
стициям, основатель финансового клу-
ба «Мультипликатор» Эван Голованов.

— В то время как возможностей для 
работы много, сотрудников с соот-
ветствующей квалификацией нелег-
ко найти. Это заставляет работодате-
лей занимать конкурентную позицию, 
бороться за узких специалистов, в том 
числе предлагая более высокую зара-
ботную плату, — заявил Эван Голованов.

Также среднему росту доходов 
по стране способствует увеличение зар-
плат в военном секторе. Например, в ок-
тябре 2022-го Владимир Путин объявил, 
что выплаты мобилизованным должны 
быть не менее 195 тыс. рублей.

С одной стороны, увеличение пла-
тёжеспособности граждан вносит 
положительный вклад в экономику. 
Но с другой — рост доходов коррелиру-
ет с увеличением покупательской ак-
тивности, что приводит к разгону цен 
на товары и услуги, добавил эксперт.

Кроме того, положительно на ситу-
ацию с доходами населения повлияло 
двойное повышение МРОТ. В сумме для 
трудоспособного населения индекса-
ция составила немногим меньше 20%, 
что заметно выше показателей инфля-
ции в 11,9%, напомнила замруководите-
ля направления «Экономика и социаль-
ное развитие» ЦСР Елена Хейфец.

В среднесрочной перспективе влия-
ние этого фактора сохранится на фоне 
планируемого изменения методологии 
расчёта МРОТ и пересмотра коэффи-
циентов в сторону повышения до 48% 
от медианной зарплаты, считает она.

Кроме того, сжатие рынка высоко-
квалифицированной рабочей силы на-
ряду со старением населения и сни-
жением доли молодёжи вынуждает 
работодателей пересматривать усло-
вия труда в сторону их улучшения, от-
метила Елена Хейфец.

Сама по себе величина номинально-
го дохода не служит показателем бла-
госостояния, уверена доцент кафедры 
статистики РЭУ им. Г.В. Плеханова Оль-
га Лебединская. Её нужно соотнести 
с ценами на товары, поэтому рост но-

минальных доходов не всегда означа-
ет увеличение реальных, пояснила она.

С начала года в стране были привле-
чены на контрактную службу более 
23 тыс. граждан, говорил в начале авгу-
ста замглавы Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев. Их доход благода-
ря выплатам от государства вырос в не-
сколько раз, назвала ещё одну причину 
Ольга Лебединская. К тому же постепен-
но выходят из серой зоны самозанятые, 
подытожила она.

Реальные располагаемые доходы 
россиян (с поправкой на инфляцию 
и за вычетом обязательных платежей) 
во втором квартале увеличились на 5,3% 
к аналогичному периоду 2022-го, сооб-
щил ранее Росстат. Это максимальный 
рост с третьего квартала 2021-го. Реаль-
ные доходы (без вычета обязательных 
платежей) во втором квартале подня-
лись на 5% в годовом выражении на фоне 
максимального за 15 лет роста реальных 
зарплат — на 13,3%.

НАУКА

Г рядущая неделя будет насыщена со-
бытиями как тривиальными для рос-

сийского рынка (раскрытие отчётности, 
решение о выплате дивидендов), так 
и необычными — например, принятием 
решения о редомициляции (перереги-
страция компании в другой юрисдикции).

В понедельник, 14 августа, советы 
директоров «Татнефти» и алкогольной 
компании Beluga Group рассмотрят во-
просы о выплате дивидендов, сообщил 
инвестиционный советник «Открытие 
Инвестиции» Роман Ватутин.

15 августа крупнейший продоволь-
ственный ритейлер страны X5 Group 
раскроет финансовые результаты 
за второй квартал и первое полугодие 
2023 года, заявила руководитель отде-
ла анализа акций ФГ «Финам» Наталья 
Малых. Она напомнила, что компания 
уже отчиталась о росте выручки во вто-
ром квартале 2023-го почти на 20% год 
к году до 770,7 млрд рублей за счёт рас-
ширения продаж и увеличения торго-
вых площадей.

На следующий день, 16 августа, ак-
ционеры одного из крупнейших желез-
нодорожных грузоперевозчиков в РФ 
Globaltrans рассмотрят вопрос о редо-
мициляции компании с Кипра в Абу-Да-
би, рассказал аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских. В пятницу, 11 авгу-
ста, аналогичное решение принял со-
вет директоров VK, одобрив перереги-
страцию в Россию и первичный листинг 
на Мосбирже. На этих новостях стои-
мость расписок компании подскакива-
ла почти на 3%.

Кроме того, влияние на глобальные 
рынки в среду может оказать обнаро-
дование данных по промпроизводству 
в США и Китае, добавил начальник отде-
ла экспертов по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Альберт Короев. По-
казатели отразят активность мировой 
экономики — для российского рынка это 
важно с точки зрения спроса на сырьё.

17 августа группа «Эталон» (один 
из крупнейших застройщиков) проведёт 
делистинг своих депозитарных расписок 
с Лондонской фондовой биржи (LSE), за-
явил Роман Ватутин. Это должно позво-
лить возобновить выплату дивидендов.

Завершит рабочую неделю ЦИАН: 
18 августа сервис по поиску недвижи-
мости в РФ опубликует финансовые ре-
зультаты по МСФО за второй квартал 
2023 года, сказал эксперт.

Как ожидают на рынке, ослабление 
рубля на неделе продолжится, но не та-
кими стремительными темпами. Круглая 
отметка в 100 рублей по курсу доллара 
притягивает своей близостью, но вряд 
ли курсу удастся надолго закрепиться 
выше неё, прогнозирует Альберт Короев.

Слабый рубль выгоден экспортё-
рам, выручка которых растёт. Акции 
этих компаний тянут вверх индекс Мос-
биржи. На следующей неделе он может 
превысить 3200 пунктов, ожидает Ро-
ман Ватутин.

Также, по его словам, следует сле-
дить за долговым рынком. В послед-
ние дни доходности облигаций растут 
в ожидании дальнейшего повышения 
ключевой ставки ЦБ РФ в сентябре.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Нейтрофилы — самый много-
численный вид лейкоцитов (40–
70% от общего количества белых 
клеток крови). Они умеют рас-
познавать чужеродные агенты, 
захватывать и поглощать их — 
этот процесс называется фаго-
цитозом. Нейтрофилы проходят 
несколько стадий созревания.
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Бить по средствам
Мошенники стали предлагать вывести деньги со счетов Qiwi

Наталья Ильина

После появления ограничений на вы-
вод средств с Qiwi мошенники стали 

предлагать достать с кошельков деньги 
по схеме параллельного перевода, вы-
яснили «Известия». Человеку обещают, 
что он перечислит средства на чужой 
счёт Qiwi, а на его банковскую карту 
поступит та же сумма с другого «пла-
стика». Об этом «Известиям» рассказа-
ли в RTM Group, Positive Technologies, 
Infosecurity a Softline Company, а также 
в крупнейших банках. В Qiwi ещё в конце 
июля предупреждали: в сложные вре-
мена всегда активизируются мошенни-
ки. Средства получится вернуть, только 
если злоумышленника поймают.

�� ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ПЕРЕВОД

В Telegram появились каналы, которые 
предлагают вывод денег с Qiwi. «Изве-
стия» их изучили. В них предлагается 
перечислить средства с одного кошель-
ка на некий другой (такие операции раз-
решены). Как заявляется, в ответ та же 
сумма будет переведена на указанную 
карту или криптовалютный счёт.

Когда возникла необходимость сроч-
но выводить деньги с Qiwi, появились 
и предложения: вывести в наличные 
или перечислить средства на банков-
скую карту, заявил «Известиям» управ-
ляющий RTM Group Евгений Царёв. 
Он подчеркнул: при пересылке средств 
таким образом гарантий нет — человек 
может перевести деньги на некий счёт, 
а взамен не получить ничего. Мошенни-
ки уже начали использовать инфоповод 
с Qiwi, чтобы обманывать людей по та-
кому сценарию.

— В общем смысле схема мошенни-
чества очень популярна и действует 
по принципу «параллельный перевод». 
Количество операций по ней выросло 
в первом полугодии 2023-го примерно 
на 20–30% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого. Согласно схе-
ме, владельцу электронного кошелька 
предлагают перевести деньги на другой 
кошелёк или на счёт, а взамен получить 
наличные или средства на карту. И всё 
это за определённый процент, — пояс-
нил Евгений Царёв.

Чаще всего злоумышленники ис-
пользуют панику или неопытность 
пользователей, применяя техники со-
циальной инженерии, сообщил анали-
тик отдела анализа и оценки цифровых 
угроз Infosecurity a Softline company 
Максим Грязев.

— Клиент активно ищет все возмож-
ные варианты вывести свои средства 
с кошелька и наталкивается на мошен-
ника, который обещает сделать это 
за небольшой процент. В данной схеме 
злоумышленнику не нужно получать 
никаких доступов в личный профиль 
владельца кошелька, так как тот сам 
переводит ему средства. Итог предска-
зуем: мошенник получает деньги и ис-
чезает, — заявил он.

Впрочем, по словам Максима Гря-
зева, не всегда услуга вывода средств 
через третье лицо — мошенническая. 
Существуют легитимные сервисы, ко-
торые позволяют обменивать средства 
между различными платёжными си-
стемами или валютами через «гаран-
тов». Последний может действовать 
в качестве доверенного посредника, 
обеспечивая безопасность и надёж-
ность трансакции между сторонами, 
пояснил эксперт. Однако необходимо 
быть осторожным и выбирать прове-
ренные сервисы и «гарантов».

Злоумышленники традиционно ис-
пользуют новостные инфоповоды как 
способ заработать на доверчивых рос-
сиянах, отметила аналитик угроз ин-
формационной безопасности Positive 
Technologies Ксения Кудашева. Она 
подчеркнула: в этом случае сработа-
ла стандартная социальная инженерия 
в Telegram-каналах. В качестве захода 
использовали спецпредложение выве-
сти деньги с Qiwi-кошелька.

Сейчас злоумышленники даже гото-
вы заработать на продаже канала, где 
распространяется обманная схема, ут-
верждает Ксения Кудашева.

В Qiwi традиционно существуют 
строгие протоколы безопасности, при 
наличии подозрения в незаконной ак-
тивности на кошельках их временно 
блокируют до подтверждения лично-
сти владельца и отсутствия признаков 
сомнительных операций, заявили «Из-

вестиям» в пресс-службе сервиса. Там 
подчеркнули, что всегда предостерега-
ли своих клиентов от сотрудничества 
с ненадёжными посредниками, кото-
рые предлагают вывод средств через 
личные договорённости, и продолжа-
ют делать это в условиях участивших-
ся попыток мошенничества.

— В общении с пользователя-
ми мы регулярно призываем вни-
мательно изучать доступные опции 
по использованию кошелька и дове-
рять только проверенной информа-
ции о способах перемещения денеж-
ных средств — вся эта информация 
собрана и систематизирована на нашем 
сайте и продолжает регулярно транс-
лироваться пользователям в рамках 
усиленной работы клиентского серви-
са, — добавили в Qiwi.

�� ВЫВОДЫ СДЕЛАНЫ

28 июля официальный Telegram-канал 
сервиса опубликовал открытое письмо 
гендиректора группы Андрея Протопо-
пова клиентам и партнёрам. В нём среди 
прочего отмечалось: в сложные време-
на всегда активизируются мошенники.

«Поэтому мы просим вас быть бди-
тельными и доверять только официаль-
ным источникам информации. Наши го-
рячие линии и клиентская поддержка 
работают круглосуточно. Вы всегда мо-
жете задать нам вопрос в официальных 
соцсетях Qiwi или в нашем call-центре», — 
говорится в сообщении.

О схеме обмана также знают в МКБ. 
В последнее время получили распро-
странение скам-предложения по вы-
воду денег со счетов популярных элек-
тронных кошельков на карты банков 
с целью сохранения средств в безопас-
ности, рассказали в кредитной органи-
зации. Чаще всего пользователей обма-
нывают с помощью методов социальной 
инженерии.

— Для достоверности вывода средств 
с Qiwi-кошелька аферисты могут даже 
перевести небольшую сумму на кар-
ту человека, но, после того как он пере-
числит всю сумму, мошенники выведут 
деньги на свои счета и заблокируют все 
контакты, — уточнили в УБРиР.

В случае если пользователь пере-
вёл деньги мошенникам, нужно немед-
ленно обратиться в службу поддержки 
платёжного сервиса и в полицию, на-
помнили в МКБ. Там добавили: вернуть 
средства получится только в том слу-
чае, если преступники будут пойманы.

— Пользователям различных кошель-
ков и других финансовых сервисов не-
обходимо помнить, что не существует 
способов решения вопросов третьи-
ми лицами в обход отношений меж-
ду финансовой организацией и клиен-
том. Предлагающие такого рода услуги 
лица — мошенники, и, соглашаясь на по-
добные предложения, можно лишиться 
денежных средств, — добавил началь-
ник департамента кибербезопасности 
банка «Зенит» Олег Волков.

«Известия» направили запрос в Цен-
тробанк.

Общество  |  Культура

Олег Клещев

Г лавная роль в новом шпионском 
бое вике «Сердце Стоун», вышед-

шем 11 августа на Netflix, досталась 
звезде фильмов по комиксам DC Галь 
Гадот. Но даже лицо Чудо-женщины 
и имя режиссёра Тома Харпера, пода-
рившего миру хит «Острые козырьки», 
не уберегли релиз от разгрома критиков. 
А рядовой аудитории лента, на оборот, 
понравилась, и некоторые даже назвали 
её женской версией бондианы. Обозре-
ватель «Известий» посмотрел новинку 
и теперь не знает, стоит ли ждать про-
должения.

Во многом завязка фильма напоми-
нает «Фортуну» Гая Ричи. Шпионка Рей-
чел Стоун (Галь Гадот) работает на се-
кретную международную организацию 
«Союз». Это сообщество бывших прави-
тельственных агентов высшего класса, 
которые тайно поддерживают порядок 
в мире. В их распоряжении находится 
особое технологичное оружие под ко-
довым названием «Сердце», способное 

взломать любую систему безопасности. 
За «Сердцем» охотится главный злодей 
картины, которому помогает талантли-
вый хакер. Вместе они хотят установить 
новый мировой порядок и править — 
во имя блага человечества, конечно же. 
Рейчел Стоун предстоит предотвратить 
мировой кризис и понять, кто в реаль-
ности друг, а кто враг. Поклонники Гая 
Ричи сразу могут провести параллели 
с недавним хитом: миру угрожает опас-
ная технология, которая вот-вот попа-
дёт в руки плохих парней.

Невольно напрашивается сравнение 
и с другими успешными шпионскими 
боевиками от Netflix — недавно вышед-
шим продолжением «Тайлера Рейка» 
и «Красным уведомлением». Но в «Серд-
це Стоун» нет такого зубодробительно-
го экшена, как в «Операции по спасе-
нию», а тон повествования серьёзнее, 
чем в «Уведомлении».

Новинка — феминистская версия 
серии «Миссия невыполнима». Герои-
ню Галь Гадот постоянно подкалывают 
коллеги (как правило, агенты-мужчи-

ШОУ-БИЗНЕС  

Камушек в груди
На Netflix вышел шпионский фильм с Галь Гадот

Дочь Дмитрия Маликова получи-
ла судебный иск за невыплату 

136 тыс. рублей подрядчику. Криш-
тиану Роналду стал первым в мире 
пользователем запрещённой соц-
сети с 600 млн подписчиков, а куль-
товые модели 1990-х — Линда Еван-
гелиста, Кристи Тарлингтон, Наоми 
Кэмпбелл и Синди Кроуфорд — вос-
соединились для сентябрьской об-
ложки американского Vogue. «Из-
вестия» рассказывают о самом 
интересном из жизни знаменито-
стей на прошлой неделе.

�� КРАСИВО ШИТЬ

Дочь Дмитрия Маликова Стефа-
ния оказалась втянута в скандал. 
Более года назад девушка откры-
ла собственный бренд одежды — 
Dressbystesha. А её подрядчик, раз-
мещавший одежду бренда на своей 
торговой площадке, подал к экс-
начальнице иск. Он уверяет, что 
Стефания не выплатила ему 136 тыс. 
рублей за работу. Примечательно, 
что годовая выручка бренда соста-
вила 10 млн рублей.

Стефания тем не менее отмеча-
ет, что подрядчику был отправлен 
аванс, но он не выполнил своей ча-
сти договора: не пошил и не передал 
ни одной вещи на площадку. Бренд 
направил досудебную претензию 
и готовит документы о возвращении 
аванса, чтобы отправить их в суд.

�� НОВЫЙ РЕКОРД 
КРИШТИАНУ

Звёздный футболист стал первым 
в мире пользователем Instagram (при-
надлежит организации Meta, призна-
на экстремистской и запрещена в РФ), 
который набрал 600 млн фолловеров. 
У официальной страницы соцсети 
651 млн подписчиков, так что впол-
не вероятно, что скоро Роналду по-
бьёт и этот рекорд — в таком случае 

его аккаунт станет самым популяр-
ным на площадке.

У других известных звёзд фут-
бола подписчиков поменьше: у Лео 
Месси — 483 млн фолловеров, а у Ки-
лиана Мбаппе — 107 млн. Даже у Дэ-
вида Бекхэма всего 82 млн подпис-
чиков, несмотря на достаточно 
светскую жизнь в окружении мод-
ницы-жены Виктории и четырёх де-
тей, так или иначе занятых в шоу-
бизнесе.

�� МУЗЫКА ВО БЛАГО

Современные российские исполните-
ли Tim Aminov, Павел Додонов, Евге-
ний Ткачук, Маугли, Никита Камен-
ский, Сюзанна, «Нотэбёрд», «Ленки» 
и «Андерграунд» записали пластин-
ку в поддержку благотворительно-
го фонда Константина Хабенского. 
Фонд уже 15 лет заботится о людях 
с тяжёлыми заболеваниями голов-
ного и спинного мозга, поддерживая 
подопечных на разных этапах лече-

ния и реабилитации. Конкретно этот 
альбом посвящён проблеме детской 
онкологии.

В альбом вошло семь жизнеут-
верждающих песен о борьбе с бо-
лью и вере в лучшее, светлое бу-
дущее: «Голоса», «Я даю боли бой», 
«Мыс доброй надежды», «Тишина», 
«Чернее ночь», «Всё внутри» и «Ста-
нешь большой». Пластинка доступ-
на на всех стриминговых площад-
ках: «Яндекс Музыка», Spotify, «VK 
Музыка», «Звук», «МТС Music» и Apple 
Music. В фонд пойдёт 99% роялти 
от прослушиваний.

�� ТРИУМФАЛЬНОЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЕ

Золотой состав супермоделей — Лин-
да Евангелиста, Синди Кроуфорд, 
Кристи Тарлингтон и Наоми Кэмп-
белл снялись для сентябрьской об-
ложки американского Vogue.

Фешен-иконы 1990-х впервые 
за долгое время собрались вместе, 

и это в том числе большой шаг кон-
кретно для Евангелисты, которая 
за эти годы успела пострадать от не-
удачной пластики и полюбить себя 
заново.

Съёмку провёл Рафаэль Паварот-
ти, один из самых востребованных 
глянцевых фотографов сегодняш-
него времени: он снимал для Vogue 
Бейонсе и Джиджи Хадид. Предпо-
лагалось, что эта обложка обратит 
внимание общественности на краси-
вое, естественное старение, а также 
напомнит, что стесняться даты рож-
дения не стоит: о том, что возраст — 
это просто цифра, модели говорят 
в интервью-сопровождении съём-
ки. Иронично, что естественность 
моделей осталась только на видео — 
сами снимки всё равно были отре-
тушированы.

�� СОЛО ДЛЯ РУСАЛОЧКИ

После нашумевшей премьеры дисне-
евской «Русалочки» главная актри-
са Холли Бейли ожидаемо записала 
сольный трек — певица дебютирова-
ла с песней «Angel». Композиция по-
строена на сочетании лёгкого R’n’B 
и высоких нот в припеве, что вполне 
удаётся исполнительнице (кто смо-
трел «Русалочку», удивлён её голо-
сом не будет).

Клип артистка тоже записала, 
и он пестрит отсылками к пока глав-
ной роли Бейли — конечно, к сказ-
ке о подводном царстве и любви. 
К сожалению, увидеть его в Рос-
сии можно, только используя VPN. 
По мнению критиков, яркой инди-
видуальности у исполнительни-
цы пока нет, а коммерческий успех 
сингла будет напрямую связан с хай-
пом вокруг фильма. Тем не менее это 
только первая пластинка Бейли, так 
что всё может измениться.

Агата Добровольская,  
Валерия Чуб 

G
et

ty

Елена Балаян, Наталия Быкадорова

П риморью может грозить новый 
тайфун уже через несколько дней, 

предупреждают синоптики. Преды-
дущий — «Ханун» — принёс обильные 
дожди, из-за которых разлилась река 
Раздольная, затопив район Уссурий-
ска и несколько окрестных сёл. Спа-
сатели эвакуировали более 2 тыс. че-
ловек, затоплено более 4 тыс. домов. 
Из-за подтопления погибли два ребён-
ка. 13 августа вода продолжает прибы-
вать в отдельные районы города. Бо-
лее чем в десяти муниципалитетах края 
введён режим ЧС. Местные жители 
не помнят, чтобы уровень воды под-
нимался так высоко — достигая вторых 
этажей. Приморские синоптики гово-
рят о трёх сценариях развития событий. 
О том, как люди спасаются от стихии, 
что предпринимают власти и почему 
в окрестностях Уссурийска протесто-
вали против реконструкции дамбы, — 
в материале «Известий».

Затопленные квартиры и подъезды, 
люди, плавающие по улицам города, 
и надувные лодки вместо автомоби-

лей — так выглядит Приморье во вре-
мя наводнения.

9 августа на край обрушился тай-
фун «Ханун» с сильными дождями. 
Утром 12 августа через недостроен-
ную дамбу на реке Раздольной в рай-
оне Уссурийска начала прорываться 
вода. Её строили для защиты от павод-
ков, но после сильных ливней в реках 
стремительно поднялся уровень воды, 
которая подтопила дамбу.

К тому моменту, когда «Ханун» до-
стиг Приморского края, он уже поте-
рял структуру тропического циклона, 
но его запаса влаги оказалось доста-
точно, чтобы в регионе за сутки выпа-
ла месячная норма осадков, рассказал 
«Известиям» руководитель прогности-
ческого центра «Метео» Александр 
Шувалов. Теперь, уже в виде нетропи-
ческого циклона, ослабленный «Ха-
нун» вышел к югу Хабаровского края, 
а далее к югу Якутии, где и прекратил 
существование.

Из-за вызванных им в Приморье 
паводков более 2 тыс. человек были 
эвакуированы из своих домов, в том 
числе 500 детей. В 14 муниципальных 

образованиях региона ввели режим 
ЧС. В пяти муниципалитетах откры-
ты пункты временного размещения 
более чем для 550 пострадавших, за-
явили в МЧС.

Два ребёнка из-за паводков погиб-
ли. Как сообщила пресс-служба ре-
гиональной прокуратуры, два брата 
10 и 12 лет играли на расстоянии око-
ло километра от села Дальзаводское 
Хорольского муниципального округа. 
Одного из мальчиков потоком воды за-
тянуло в водопропускную трубу. Брат 
пытался ему помочь, но также погиб.

Пострадали дороги, мосты и элек-
тросети. Затоплено 4368 жилых до-
мов, некоторые ушли под воду вме-
сте с крышей. 13 августа в отдельных 
районах края вода всё ещё продолжа-
ет выходить из рек.

На помощь приморским коллегам 
в край выехала оперативная груп-
па центрального аппарата МЧС Рос-
сии. Журналист «Известий» побывал 
на месте паводка и увидел, как жите-
лей затопленного Уссурийска после 
прорыва дамбы спасатели эвакуиру-
ют в безопасные места.

Вода не приходит одна
На затопленные районы Приморья  
движется новый тайфун
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Криштиану Роналду  
поставил новый рекорд,  
на этот раз не спортивный
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Интим-слуги
СК расследует дело о российских секс-рабынях в Бахрейне

Елена Балаян, Иван Литомин

Н ескольких гражданок России обви-
няют в торговле людьми и прода-

же их в сексуальное рабство, сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани-
тельных органах. Несовершеннолетних 
девушек от 13 до 17 лет заманивали в Бах-
рейн, отбирали паспорта, били и накачи-
вали наркотиками. Как минимум одна 
из них умерла. Возбуждено уголовное 
дело по трём статьям УК, обвиняемые 
арестованы, им грозят длительные сро-
ки заключения. О том, как сегодня на ули-
цах столицы королевства идёт торгов-
ля живым товаром и кого заманивают 
на неблагородную «работу», — в мате-
риале «Известий».

Шестерых жительниц Кабардино-
Балкарии обвиняют в торговле людьми 
в составе организованной группы. Ека-
терина Романова, Раяна Рахаева, Амалия 
Леманн, Олеся Шампарова, Шариска Ха-
четлова и Марита Балкизова, по версии 
следствия, перевозили граждан России 
на территорию Королевства Бахрейн 
для занятия проституцией, рассказал 
источник «Известий» в спецслужбах.

ОПГ имела ярко выраженную струк-
туру, роли участников были чётко рас-
пределены, отметил источник. Одни 
подбирали девушек в России и прода-
вали членам преступной группировки 
по цене от $7 тыс. до $14 тыс. Другие ку-
рировали их на месте — в Бахрейне.

Согласно материалам дела, руково-
дила группировкой жительница Наль-
чика Екатерина Романова, известная 
в Бахрейне как Тая. Она была организа-
тором международного канала перевоз-
ки россиянок и главным бенефициаром 
криминального бизнеса, утверждают 
правоохранители.

История напоминает российский се-
риал «Обычная женщина» с Анной Ми-
халковой. В отличие от её героини, Ро-
манова увлекалась ролью сутенёрши 
с особой жестокостью. Девушек из кав-
казской глубинки, преимущественно 
из неблагополучных семей, заманива-
ли высокими гонорарами, а затем отби-
рали паспорта, месяцами не выпускали 
на улицу, били, накачивали наркотика-
ми. Так продолжалось годами, расска-
зал источник.

Он утверждает, что девушки оказы-
вали интимные услуги сирийцам и ара-
бам — выходцам из Саудовской Аравии, 
а также рядовым и офицерам 5-го фло-
та ВМС США, чья военная база распо-
ложена в Бахрейне. Большую часть 
секс-рабынь сутенёрши набирали 
в Нальчике, Кисловодске, Пятигорске, 
Минеральных Водах, Дагестане.

Правой рукой Романовой была Раяна 
Рахаева (в Бахрейне — Ира). Через кор-
рупционные связи в УВМ МВД по Кабар-
дино-Балкарии она всего за два-три дня 
оформляла девушкам загранпаспорта, 
считают следователи. Помощница кон-
тролировала доходы девушек, готовила 
еду, снабжала наркотиками и таблетка-
ми для прерывания беременности.

— Деньги, заработанные потерпев-
шими, Рахаева переводила Романовой 

через Western Union. В целях конспира-
ции финансы каждый раз отправлялись 
на установочные данные разных лиц, — 
сообщил источник «Известий».

Среди пострадавших много несо-
вершеннолетних — от 13 до 17 лет, уточ-
нил он.

— В 2013 году одна из девушек, Диа-
на, родом из Чегема, попыталась сбе-
жать из гостиницы, в которой держали 
заложниц. Её поймали и жестоко изби-
ли, впоследствии она скончалась. Тело 
вывезли из отеля и захоронили прямо 
в пустыне, — утверждает собеседник 
редакции.

По его словам, девушек заставляли 
делать аборты на чудовищно поздних 
сроках. В итоге некоторые из них рожа-
ли мёртвых младенцев. Их тела завора-
чивали в пакет и выбрасывали в мусор-
ный бак, утверждает источник. В это 
время Романова покупала себе квар-
тиры и виллы. Оформляла их на близ-
ких родственников.

В феврале этого года СК по Кабар-
дино-Балкарии возбудил в отношении 
Романовой и пятерых её подельниц 
уголовное дело. Их обвиняют в орга-
низации проституции и вовлечении 
в неё несовершеннолетних с примене-
нием насилия (ч. 2 ст. 241 и ч. 3 ст. 240 
УК РФ) и торговле людьми (ч. 3 ст. 127.1 
УК РФ). Всем шести женщинам избра-
на мера пресечения в виде заключения 
под стражу.

Торговля людьми в Бахрейне идёт 
до сих пор, убедился корреспондент 
«Известий», под видом туриста побы-
вавший в столице королевства Манаме.

В час ночи в районе Джуфэр жизнь 
только начинается. Людей на улице 
больше, чем днём, повсюду — светя-
щиеся вывески. Некоторые салоны от-
крыто пишут: Man Massage. Везде стоят 
румбои — зазывалы, которые предла-
гают услуги. Час — 60 динаров. Это по-
чти 15 тыс. рублей. Ночь — 300 динаров 
(80 тыс.).

Корреспонденту «Известий» румбой 
намеренно показывал девушек из Та-
иланда, Вьетнама, Узбекистана, но по-
сле уговоров нарушил правило и пред-
ложил русскую. Попросил 500 динаров 
и ещё 300 за номер в гостинице. В сум-
ме это почти 200 тыс. рублей.

Девушку вывели показать на десять 
секунд. Кареглазая брюнетка выдавила 
из себя улыбку и в сопровождении двух 
охранников скрылась за дверью. Вежли-
вый отказ: спасибо, не надо.

Затем корреспондент направился 
к гостинице, где работали освобож-
дённые теперь девушки. Узкая улочка. 
Огромная вывеска — Beach Plaza. Окна 
занавешены, свет нигде не горит. Тут же 
появился очередной румбой.

— Beach Plaza не работает. У них там 
какие-то проблемы. Говорят, кто-то сбе-
жал и пожаловался в полицию. Теперь 
всё закрыто, — сообщил он.

Отделение полиции находится в на-
чале улицы, на которой стоит Beach 
Plaza. Но действуют полицейские только 
в исключительных случаях, когда в уча-
сток приходит девушка и напрямую за-
являет, что её держат в рабстве. Так уда-
лось сбежать ещё одной пострадавшей, 
с которой мы встретились в России, — 
Арине (имя изменено). Одна из её сосе-
док по комнате ночью вылезла в фор-
точку и пошла в полицию.

— На следующий день был рейд. Дево-
чек спрятать не успели. Нас увезли, до-
просили, проверили на сифилис и ВИЧ. 
Месяц держали в изоляторе, потом был 
суд, и нас депортировали, — рассказа-
ла Арина.

По её словам, по возвращении домой 
глава банды пыталась вернуть её в Бах-
рейн. Но Арина пошла в Следственный 
комитет. Преступниц задержали сот-
рудники спецслужб после нескольких 
обращений. При обысках у главы банды 
Романовой нашли заграничные паспор-
та, наличные в долларах и евро. В 20 км 
от Нальчика Тая строила виллу, где со-
биралась принимать клиентов и «обка-
тывать» новеньких девушек перед загра-
ничными поездками. Рабыни из Beach 
Plaza приносили ей около 50 млн рублей 
в месяц, сообщил источник.

Несмотря на заверения румбоев, что 
русских девушек в Бахрейне сегодня нет, 
устроиться туда «на работу» в рамках 
журналистского эксперимента не соста-
вило труда. Куча объявлений в интер-
нете, а в даркнете — прямые телефоны 
спонсоров. Один из сутенёров по имени 
Алекс заверил сотрудницу «Известий», 
что с такой внешностью она будет зара-
батывать до $1 тыс. в день. При этом пас-
порт у неё никто не отнимет.

— Это всё ерунда,  — отмахнулся 
он на вопрос о документах.

По его рекомендации пожилая азер-
байджанка Нира, говорящая по-русски, 
провела видеособеседование. Журна-
листка «Известий» сутенёрше явно по-
нравилась, и она пообещала завтра же 
купить билеты в одну из гостиниц Джу-
фэра.

Общество  |  Культура

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ 

« ОДНА ИЗ ДЕВУ-
ШЕК, РОДОМ 
ИЗ ЧЕГЕМА, ПО-

ПЫТАЛАСЬ СБЕЖАТЬ ИЗ ГО-
СТИНИЦЫ, В КОТОРОЙ 
ДЕРЖАЛИ ЗАЛОЖНИЦ. ЕЁ 
ПОЙМАЛИ И ЖЕСТОКО ИЗ-
БИЛИ, ВПОСЛЕДСТВИИ ОНА 
СКОНЧАЛАСЬ. ТЕЛО ВЫВЕЗ-
ЛИ ИЗ ОТЕЛЯ И ЗАХОРОНИ-
ЛИ ПРЯМО В ПУСТЫНЕ

ны), но девушка умело отвечает им сар-
казмом, параллельно спасая мир и вы-
полняя смертельно опасные трюки. 
«Сердце Стоун» — неплохая альтерна-
тива для зрителей, которых утоми-
ли Джейсон Стэйтем, Дуэйн Джонсон 
и Том Круз. Тем более что от сильно-
го пола главная героиня не отстаёт: 
без проблем расправляется с толпами 
врагов и умело орудует как кулаками, 
так и огнестрельным оружием. Почти 
Джон Уик.

В оригинале боевик называется 
«Heart of Stone», что можно перевести 
двояко: «Каменное сердце» или «Серд-
це Стоун». Это намёк и на сверхопас-
ное оружие, и на образ жизни главной 
героини: спецагентам нельзя ни заво-
дить друзей, ни строить отношения, 
ни иметь привязанности. Нужно оста-
ваться полностью беспристрастными.

Зрители привыкли видеть Галь Гадот 
в роли Чудо-женщины в фильмах по ко-
миксам DC или в образе Жизель Яшар 
в очередном «Форсаже». В «Сердце Сто-
ун» ей досталась более серьёзная роль — 
шпионки, от которой зависит судьба 
всего мира. В последний раз она игра-
ла похожий образ в другом громком бо-
евике от Netflix — «Красном уведомле-
нии» с Дуэйном Джонсоном и Райаном 
Рейнольдсом. В этот же раз ей на экране 
компанию составили ирландская звез-
да Джейми Дорнан («Пятьдесят оттен-
ков серого»), Энцо Чиленти («Игра пре-
столов») и Лу Сыцзин («Банды Лондона», 
«Пенниуорт»).

Если не все актёры, снявшиеся 
в «Сердце Стоун», мирового масшта-
ба, то производством фильма занима-
лись известные специалисты. Том Хар-
пер режиссировал не только «Острые 
козырьки», но и экранизацию «Войны 
и мира». Над сценарием работала но-
минантка «Оскара» Эллисон Шредер 
(«Скрытые фигуры»), а в числе продю-
серов значится легендарная Бонни Кёр-
тис («Спасти рядового Райана», «Парк 
юрского перио да 2») и Дэвид Элиссон 
(«Топ Ган: Мэверик»).

Критики и рядовые зрители разо-
шлись во мнениях: первые встретили 
новинку преимущественно негатив-
ными отзывами, вторые более благо-
склонны. На момент написания статьи 
рейтинг «Сердца Стоун» составляет 
29% у кинокритиков и 67% у широкой 
аудитории. На IMDb оценка чуть ниже: 
5,6 балла из 10 на основе более 4 тыс. 
отзывов.

Профессионалы из ведущих запад-
ных изданий сошлись во мнении, что 
«Сердце Стоун» спасают только Галь Га-
дот и её актёрская игра. В остальном 
(незамысловатый сюжет, характеры 
и мотивация персонажей, техническая 
составляющая) боевик подкачал. Ещё 
недовольные рецензенты отметили, 
что в фильме отсутствуют яркие эк-
шен-сцены и часто возникает дежа-
вю: многие идеи встречаются в дру-
гих шпионских боевиках. Тем не менее 
у картины есть потенциал, и это непло-
хое кино для просмотра «на один раз», 
но в потенциальном сиквеле придётся 
поработать над ошибками.

Рядовые зрители согласны в своих 
отзывах с критиками насчёт Галь Га-
дот. Но сетуют на двухчасовую про-
должительность фильма. Некоторые 
даже назвали «Сердце Стоун» жен-
ской версией бондианы, хотя места-
ми сценарий и диалоги вызывали во-
просы. Например, многим показались 
странными финальный разговор и бой 
между героиней Гадот и главным зло-
деем: обменявшись парой шаблонных 
фраз, девушка одолевает вооружён-
ного пистолетом террориста одними 
кулаками.

Концовка фильма открыто намека-
ет на продолжение, и, видимо, Netflix 
хочет сделать из «Сердца Стоун» пол-
ноценную франшизу или хотя бы вы-
пустить сиквел. Выйдет ли вторая кар-
тина и смогут ли создатели учесть все 
нарекания критиков и зрителей — по-
кажут степень успеха боевика и коли-
чество просмотров на стриминговом 
сервисе.
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Сергей Уваров 

Рэп-релизы прошлой недели, ко-
нечно, не затмить — тем более Трэ-
вис Скотт продолжает доминировать 
в информационном пространстве 
теперь уже благодаря новости о дуэ-
те с Канье Уэстом в Риме. Но это 
не единственная громкая хип-хоп-
коллаборация последних дней. DJ 
Khaled анонсировал будущий аль-
бом и выпустил первый сингл, на ко-
тором собрал внушительный ан-
самбль звёзд: мастодонта решили 
поддержать более молодые кол-
леги Future, Lil Baby и Lil Uzi Vert. 
И получился в меру зажигательный, 
в меру расслабленный летний трек, 
где энергичная читка контрастиру-
ет с беззаботным фанковым сопро-
вождением. Пожалуй, композиция 
могла бы показаться несколько од-
нообразной, но как раз благодаря 
чередованию голосов DJ Khaled до-
бивается индивидуальной окраски 
каждого куплета, и песня не успе-
вает наскучить. Что же касается со-
держания, здесь всё стандартно: 
любовь, секс, роскошная жизнь. Ин-
тересно лишь то, что рэпер не боит-
ся показаться сентиментальным — 
раз за разом он повторяет строчку: 
«Я постараюсь любить тебя так, как 
ты должна быть любима». Трога-
тельно.

Второй клип подряд Оливия Родриго 
подвергает себя испытаниям. На этот 
раз она сбегает с вечеринки, что-
бы вернуться к бывшему, попадает 
по пути под дождь, трясётся в кузо-
ве грузовика и затем в автобусе, где 
её обливают колой, а в итоге пере-
живает взрыв в доме экс-бойфренда.

Метафоры понятны, да и в пес-
не всё проговаривается прямым 
текстом: «Плохая идея, не так ли?» — 
произносят все встретившиеся Оли-
вии на этом пути. Но подростковый 
поп и не должен быть слишком за-
гадочным или сложным. Звезде луч-
ше общаться на одном языке со сво-
ей аудиторией. И 20-летняя Родриго, 
вот уже третий год эксплуатирующая 
имидж тинейджера-старшеклассни-
цы, понимает это как никто.

Отсюда, наверное, и феноме-
нальный успех её песен начиная 
с «Drivers License». Вроде ничего осо-
бенного — и вокал обычный, и му-
зыка шаблонная, зато попадание 
в цель, то есть в чувства аудитории, 
стопроцентное. Теперь Оливия заи-
грывает с рэпом (все куплеты — чит-
ка) и делает самый банальный поп-
роковый припев, но трек прочно 
застревает в памяти и вдобавок точ-
но отражает переживания подрост-
ка, бодрящегося, но втайне мечтаю-
щего вернуться в отношения.

На онлайн-платформах появился са-
ундтрек одного из самых успешных 
отечественных мюзиклов послед-
них лет. «Ничего не бойся, я с тобой» 
сюжетно и идейно перекликается 
со «Стилягами», но если киноработа 
Тодоровского базировалась на рус-
ском роке 1980-х, то создатели по-
становки для Театра МДМ сдела-
ли ставку на песни группы «Секрет», 
переаранжированные под сцени-
ческие нужды. Судя по реакции пу-
блики, получилось убедительно. 
И вполне логично, что было реше-
но выпустить саундтрек.

В сборник вошли все 20 номе-
ров. Причём почти все они начи-
наются с диалогов, только затем 
переходящих в пение. Этот приём 
может оттолкнуть тех, кто не смо-
трел спектакль. Ведь по разговор-
ным фрагментам перипетий сюже-
та всё равно не понять, а время они 
занимают. Но зато зрители, успев-
шие сходить на шоу, смогут сно-
ва окунуться в атмосферу «Ничего 
не бойся, я с тобой» и вспомнить лю-
бимые эпизоды. А вот к самой музы-
ке вопросов нет: хиты «Секрета» пе-
репеты на вполне себе бродвейском 
уровне и в соответствующей стили-
стике, но сохраняют «аутентичные» 
черты и дарят мощный ностальгиче-
ский заряд заставшим ту эпоху.

Вторая часть саундтрека сериала 
«Король и Шут», быть может, и не вы-
звала бы особого интереса — тем бо-
лее ажиотаж вокруг группы и Ми-
хаила Горшенева уже поднадоел. 
Но наряду с треками, исполненны-
ми братом Горшка Алексеем, здесь 
есть совершенно неожиданная ка-
вер-версия «Прыгну со скалы» в ис-
полнении Ёлки.

Сам факт, что Ёлка поёт «Коро-
ля и Шута», интригует. Но, как ока-
залось, решение это перспективно 
не только в плане пиара, но и в му-
зыкальном тоже. Мрачный рок-гимн 
исполнительница хита «Прованс» 
превращает в нежнейшую балла-
ду. Никаких гитар, никаких удар-
ных — только меланхоличное фор-
тепиано. И над ним парит хрупкий, 
проникающий в самую душу го-
лос певицы. Вместо первобытной 
мощи Андрея Князева в оригиналь-
ном варианте — уязвимость, поте-
рянность и нежность. Поклонники 
панка, конечно, будут шокированы 
и могут справедливо возмутиться. 
Но не это ли лучшее свидетельство, 
что песня действительно прекрас-
ная, если от такой радикальной пе-
реработки она вовсе не теряет сво-
ей внутренней силы и мелодической 
красоты?

DJ KHALED FEAT. FUTURE,  
LIL BABY & LIL UZI VERT — 
«SUPPOSED TO BE LOVED»

OLIVIA RODRIGO —  
«BAD IDEA RIGHT?»

САУНДТРЕК МЮЗИКЛА  
«НИЧЕГО НЕ БОЙСЯ, Я С ТОБОЙ»

ЁЛКА — «ПРЫГНУ СО СКАЛЫ»

Те, кто жил в многоквартирных до-
мах, отнеслись к наводнению стои-
чески.

— Надули сапы (надувная доска 
для плавания. — «Известия») и по-
шли, — рассказала «Известиям» мест-
ная жительница. — Предупреждало 
МЧС, что надо спасаться, но у нас было 
наводнение один раз, мы уже не так 
сильно боимся. В первый раз было 
страшнее. У нас некоторые из окон 
выходили, через козырёк. Сейчас че-
рез окна удобнее.

По словам женщины, ситуация не-
приятная: в квартирах нет света, там 
остались животные, везде «грязно, 
противно», но страха нет.

Жителям частных домов повезло 
меньше — у многих пропало практи-
чески всё. Местная жительница Вера 
Алексеевна рассказала «Известиям», 
что старается не думать, что делать 
дальше: в доме только недавно закон-
чили ремонт.

Местный житель Виктор тащит 
на буксире плот, который сделал 
из крыльца своего дома. На борту — 
друг семьи пёс Барон. Многие собаки 

спасаются на крышах. Мощный тай-
фун напугал даже тигров — спасаясь 
от воды, они стали выходить к людям.

Это наводнение уже обновило 
исторический максимум — такого 
не припомнит даже старшее поколе-
ние. Тех, кому некуда идти, отправля-
ют в пункты временного размещения.

— Если нам чего-то не хватает, тут 
же они [спасатели] сразу же приво зят 
всё, — поделилась с «Известиями» врио 
начальника одного из пунктов Гали-
на Тягина.

Всего за пару дней затопило около 
4 тыс. частных домов, 28 населённых 
пунктов оказались отрезаны водой. 
Многие отказываются уходить из за-
топленных домов: ночуют на черда-
ках или, если это многоэтажки, под-
нимаются повыше — уровень воды 
доходит до вторых этажей. В таких 
случаях подвозят продуктовые на-
боры — консервы, хлеб, печенье.

Везут гуманитарную помощь 
и в сёла, которые оказались полно-
стью отрезаны от земли, таких сей-
час около 30. Один из погранперехо-
дов большая вода буквально смыла.

Роспотребнадзор усилил санитар-
но-эпидемиологический мониторинг 
в районах Приморского края, попав-
ших в зону наводнения. Во Влади-
востоке открываются пункты сбора 
помощи для пострадавших от навод-
нения. Саму столицу Приморья тай-
фун обошёл стороной.

Глава МЧС России Александр Ку-
ренков поручил направить в Примор-
ский край более 300 тепловых пушек 
для просушки домов, более 100 мо-
топомп для откачки воды и более 
230 автономных дизельных генера-
торов. Дополнительно 300 тепловых 
пушек направят губернаторы Амур-
ской области и Еврейской автоном-
ной области.

Губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко в своём Telegram-
канале заявил, что организован под-
воз газовых баллонов и сухих пайков. 
Он поручил ликвидировать послед-
ствия разлива нефтепродуктов в рай-
оне «Семь ветров»: жидкость попала 
в воду из бочек в затопленном гараже, 
пояснили ТАСС в пресс-службе город-
ской администрации.
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Спорт

«На футбольный “Спартак” ходил без шарфа, поэтому в ЦСКА не заметили»
Хоккеист красно-белых Николай Голдобин — о клубных симпатиях, уходе из «Металлурга» и стиле игры своей новой команды

Алексей Фомин

Хоккеисты московского «Спартака» 
вовсю готовятся к новому сезону 

КХЛ. Впервые в качестве главного тре-
нера их готовит Алексей Жамнов, пол-
тора года назад приведший сборную 
России к серебру Олимпиады в Пеки-
не. Красно-белые серьёзно усилились 
новичками. Один из них — нападающий 
Николай Голдобин, в позапрошлом се-
зоне дошедший до финала Кубка Гага-
рина в составе магнитогорского «Ме-
таллурга». В интервью «Известиям» 
27-летний хоккеист рассказал о выбо-
ре клуба, прокомментировал жёсткие 
заявления своего агента в адрес «Маг-
нитки» и объяснил, как удавалось ходить 
на матчи футбольного «Спартака» в быт-
ность игроком ЦСКА.

Как оцените своё состояние после не-
скольких недель предсезонной подго-
товки?

Да чувствую себя хорошо. Мы, ко-
нечно, находимся сейчас ещё в стадии 
подготовки. До сих пор идёт активный 
тренировочный процесс. Но хорошо, 
что уже пошли товарищеские матчи. 
Конечно, это немного не то, что по ходу 
сезона, поскольку зрителей ещё нет 
в этих играх предсезонных, как с тем 
же «Амуром» (5:2). Но всё равно считаю, 

что мы хорошо сыграли. И в основное 
время выиграли, и в овертайме, и в бул-
литах — это тоже важно.

Как вам ваше звено с Иваном Морозо-
вым и Павлом Порядиным?

Ребята неплохо смотрятся. Мо-
розов, конечно, в матче «исполнял» 
вообще (улыбается). Пашка отдал 
передачу хорошую. И я ещё 
забил случайно. Так что 
пока здорово всё скла-
дывается, прити-
раемся постепенно, 
находим взаимопо-
нимание.

П о с л е п е р еход а 
в «Спартак» вы гово-
рили, что знаете о комби-
национном стиле красно-бе-
лых, что есть цель побеждать 
при красивой игре. Пока на тре-
нировках и товарищеских матчах 
ваши ожидания оправдываются?

Я думаю, нам ещё работать 
и работать, как сказал наш тре-
нер. Но всё равно потихонеч-
ку что-то становится видно 
из того, что мы хотим. И у нас 
ещё есть время это улуч-
шить — 20 дней до начала 
сезона. Мы будем даль-

ше работать над всеми нюансами, над 
игрой во всех зонах.

Есть что-то похожее на комбинацион-
ный хоккей «Металлурга», в который 

вы играли при Илье Воробьёве?
Да, есть сходства. В «Спар-

таке» тренер тоже просит 
не заниматься простым от-

брасыванием шайбы. Тре-
бует шайбой дорожить. 

Я думаю, это правиль-
ное решение. Всегда 

в любой ситуации 
лучше сохранить 

шайбу.

В июле вы по-
сещали фут-
бол — това-

рищеский 

матч «Спартака» против бакинского 
«Нефтчи». Давно стали болельщиком 
футбольной команды красно-белых?

Честно говоря, за футбольный 
«Спартак» я давно болею. У меня друг 
за него болеет. И я с ним за компанию 
часто на матчи раньше ходил. А сей-
час тем более, раз играю за хоккейный 
«Спартак». Грех теперь не ходить на фут-
бол, где играет «Спартак».

А как удавалось скрывать свои симпа-
тии, когда играли за ЦСКА?

Да я вроде без шарфа клубного хо-
дил на матчи (смеётся). Поэтому меня 
никто особо не видел.

Недавно случился первый почти 
за 30 лет прямой переход футболиста 
между ЦСКА и «Спартаком». Хесус Ме-

дина теперь выступает за красно-
белых. Как отреагировали на это?

Даже не знаю. На мой взгляд, 
ничего такого особенного 
в этом нет. И в футболе бы-
вают переходы из одной 
команды в другую, и в хок-

кее. В том числе между принципиаль-
ными соперниками. И прямые перехо-
ды бывают.

Но в хоккее подобное более спокойно 
воспринимается.

Да, трудно объяснить почему. 
Но я всё-таки не напрямую переходил 
из ЦСКА в «Спартак». Тем более в ЦСКА 
я был недолго. Так что в моём случае 
чего-то необычного не случилось.

В начале лета ваш агент Сергей Исаков, 
комментируя переговоры о переходе 
из «Металлурга» в «Спартак», возмутил-
ся отношением со стороны «Магнитки» 
и припомнил ей подписание контракта 
с Никитой Михайлисом на 80 млн руб-
лей в год. Вас тоже задевало отноше-
ние бывшего клуба?

Нет. Мы с агентом работаем, но я ни-
когда не лезу в эти дела. То, что он пи-
шет и говорит, — его право. Мы в одной 
лодке, но я не обращаю внимания на та-
кие высказывания. Сам лично не сле-
жу за чужими зарплатами.

То есть на уход из «Металлурга» повли-
ял не финансовый вопрос?

Нет.

Новый главный тренер «Металлурга» 
Андрей Разин говорил, что убеждал вас 
остаться.

Да, разговор был. Но не буду расска-
зывать его содержание — это наш ми-
ни-секрет. У меня была, конечно, мысль 
остаться. Было много мыслей и по по-
воду продолжения карьеры. Но я не мог 

никак повлиять на это, поэтому агент 
всё за меня сделал.

Какой ключевой аргумент «Спартака» 
перевесил другие?

Не знаю, не могу сказать (улыба-
ется). Разумеется, фигура главно-
го тренера и возможность вернуться 
в Москву. Много факторов, не буду рас-
крывать все секреты.

Ходили слухи, что некоторые игроки 
«Магнитки» не хотели работать с Раз-
иным из-за репутации конфликтного 
человека.

Нет, я точно не имел ничего против 
него. Думаю, с любым тренером мож-
но сработаться. Тем более если хо-
тим вместе добиться результата для 
команды. Тогда и тренер найдёт подход 
к игроку, и игрок найдёт общий язык 
с тренером.

Что будете считать успешным сезоном 
в плане результатов «Спартака» и для 
себя лично?

Само собой нужно попасть в плей-
офф, чтобы порадовать болельщиков. 
Но и дальше «Спартак» должен пошу-
меть в Кубке Гагарина. А для себя лич-
но буду считать успехом, если смо-
гу в каждом матче забивать и делать 
какие-то полезные действия.

Переездная птица
Где продолжится карьера Арсена Захаряна — 
главного таланта нашего футбола

Дмитрий Гарин

Полузащитник «Динамо» Арсен За-
харян переходит в «Реал Сосьедад». 

Испанский клуб согласовал трансфер 
20-летнего россиянина за €12 млн плюс 
бонусы, сообщает «Спорт-Экспресс». 
Для официального оформления пере-
хода осталось уладить детали личного 
контракта с игроком, сообщил настав-
ник «Динамо» Марцел Личка. По всей ви-
димости, воспитанник бело-голубых уже 
в этом сезоне может дебютировать в Ла 
Лиге и в Лиге чемпионов.

Трансферная сага с отъездом Захаря-
на в Европу максимально близка к фи-
налу. Позади напряжённые перегово-
ры с «Челси» и попытка заманить игрока 
в «Страсбур», срыв трансфера в «Лацио», 
реальный интерес топ-клубов Нидер-
ландов и разговоры о продлении кон-
тракта с «Динамо». В итоге — переход 
в «Реал Сосьедад», который вёл игро-
ка с зимы и активизировался несколь-
ко дней назад. По данным Noticias de 
Gipuzkoa, «Реал Сосьедад» подписыва-
ет россиянина на замену испанскому 
хавбеку Давиду Сильве, который завер-
шил карьеру из-за травмы крестообраз-
ной связки.

Сделке уже вряд ли что-то помешает: 
переговоры между клубами завершены, 
осталось лишь уладить детали лично-
го контракта. Гол «Краснодару» на по-
следних секундах наверняка останется 
последним результативным действием 
Арсена в «Динамо».

Да, по статусу это не «Челси» и даже 
не «Лацио», но, если мы рассматриваем 
практичность трансфера, а не масштаб, 
плюсы очевидны. Во-первых, в «Сосье-
даде» не будет такого давления, кото-
рое обрушилось бы на игрока в Лон-
доне и Риме. Не говоря уже о том, что 
в случае с «Челси» перед 
включением в основу 
пришлось бы прой-
ти через аренду. Воз-
можно, не одну.

Второй момент — наличие Лиги чем-
пионов, и это уникальный бонус, кото-
рого лишены все наши топ-легионеры: 
«Аталанта» Миранчука сыграет в Лиге 
Европы, а «Монако» Головина вооб-
ще остался без еврокубков. В сезо-
не-2022/23 клуб из Сан-Себастьяна 
занял четвёртое место в Ла Лиге, пропу-
стив вперёд только «Барселону», «Реал» 
и «Атлетико».

— Верю, что Захарян будет преуспе-
вать в «Реал Сосьедад», — сказал «Извес-
тиям» бывший защитник «Динамо» Люк 
Уилкшир. — Считаю, что он обладает 
всеми необходимыми качествами для 
достижения успеха там. Я хотя никогда 
и не играл в Ла Лиге, но там фантастиче-
ский футбол! Если Арсен будет открыт 
для перемен и будет расти как личность 
и футболист, он добьётся хороших ре-
зультатов благодаря своему таланту. Но, 
конечно, его уход — большая потеря для 
«Динамо».

Наконец, решающий аргумент — 
игровая философия «Сосьедада», за-
точенного под доминирующий футбол 
и контроль мяча. Наставник команды 
Иманоль Альгуасиль фанатеет от ин-
тенсивного прессинга (при нём коман-
да не стесняется очень высоко встре-
чать соперника) с «ромбом» в центре 
поля, но при этом меняет схемы даже 
во время матча. В мае «Сосьедад» впер-
вые с 1991 года победил на «Камп Ноу» 
и за 90 минут матча с «Барселоной» ис-
пользовал три расстановки: 4–4–2, 4–1–
4–1 и 5–3–2.

Вероятно, Захарян рассматрива-
ется на роль наконечника «ромба» — 
а это прямая замена Давиду Сильве. 
Но мы-то знаем, что в «Динамо» Арсена 
использовали и в качестве глубинного 
полузащитника, и даже на флангах. При-
чём лучшие качества игрока раскрыва-

лись именно 
в 4–4–2, кото-

рая является 
базовой в «Со-

сьедаде».
Урвать такой ва-

риант на фоне меж-
дународных проблем, 

когда даже трансфер 
в «Гавр» выглядит чудом, — 

удача. Тем более в случае с Арсеном 
был дополнительный фактор в виде фи-
нансового интереса «Динамо»: в клубе 
уже держали в руках оффер на €15 млн 
и не хотели сильно падать в деньгах (по-
этому и отклоняли запросы «Фейеноор-
да», не готового платить больше шести).

— В сегодняшней ситуации уехать 
играть в Испанию — фантастика, — ска-
зал «Известиям» бывший полузащитник 
«Сельты» и сборной России Александр 
Мостовой. — Сейчас у игроков адапта-
ция проходит намного легче, чем у нас 
30 лет назад. 

Разъярённые «быки» 
Как «Краснодар» взял лидерство в РПЛ

Евгений Зинков

После четырёх туров чемпионата 
России по футболу в РПЛ лидирует 

«Краснодар». После выездной победы 
над «Оренбургом» (2:0) в минувшие вы-
ходные он остался последней командой, 
не потерявшей ни одного очка. А также — 
воспользовавшейся осечкой другого ли-
дера, московского «Спартака». Красно-
белые впервые проиграли в нынешнем 
чемпионате, в гостях уступив екатерин-
бургскому «Уралу» со счётом 2:3, хотя 
в конце встречи казалось, что они уже 
вырвали победу. «Урал» стал главной 
сенсацией старта сезона, выйдя на вто-
рое место. Почин в части сенсаций едва 
не поддержали самарские «Крылья Со-
ветов», на выезде сыгравшие вничью 
со столичным «Локомотивом» (1:1), не ис-
пользовав массу моментов и позволив 
сопернику сравнять счёт.

�� «УРАЛ» — «СПАРТАК»

Старт «Спартака» в этом сезоне стал од-
ним из самых успешных для клуба в его 
истории. Пять побед из пяти — три в чем-
пионате и две в Кубке России. Правда, 
в РПЛ у него был довольно лёгкий ка-
лендарь. И даже на его фоне некоторые 
матчи были выиграны с трудом. Снача-
ла лишь на последних минутах удалось 
взять верх дома над «Оренбургом» (3:2), 
обескровленным уходом в московское 
«Динамо» главного тренера Марцела Лич-
ки и пока набравшим всего одно очко по-
сле четырёх туров.

Затем были встречи с игравшими 
в прошлом сезоне в Первой лиге коман-
дами — дома с калининградской «Балти-
кой» (2:1) и в гостях с казанским «Руби-
ном» (4:1). Лишь матч в Татарстане был 
выигран без особых вариантов для со-
перника. Стоило выделить выездной 
успех в кубковой игре с «Краснодаром» 
(2:1), главным пока конкурентом «Спар-
така» в борьбе за лидерство в чемпионате.

Но трудности во втором туре груп-
пового этапа Кубка на прошедшей неде-
ле вызывали вопросы. «Спартак» лишь 
на последних минутах вырвал домаш-
нюю победу над «Пари Нижним Новго-
родом» (5:4). И игра в обороне многих экс-
пертов насторожила.

Во многом «Урал» был первой серьёз-
ной проверкой для подопечных Гильер-
мо Абаскаля в чемпионате. Команда 
Виктора Гончаренко ещё ни разу не про-
играла в чемпионате, лишь один раз по-
теряв очки — в результате домашней ни-
чьей с «Пари Нижним Новгородом» (0:0). 
И домашний матч со «Спартаком» прове-
ла при собственном преимуществе. Она 
не раз давала сопернику шанс перевер-
нуть игру, но всё же матч оказался за хо-
зяевами.

На 11-й минуте вратарь гостей Илья 
Свинов отбил пенальти в исполнении 
Даниела Мишкича, который исправил-
ся перед самым перерывом, забив мяч 
уже с игры. На 53-й минуте Тео Бонгонда 
сравнял счёт. «Урал» мог вырвать побе-
ду на 80-й минуте, но Гильерме Шетти-

не совершил промах тура (а возможно, 
и всего сезона): оказавшись совершенно 
один перед воротами «Спартака», он про-
бил в штангу.

Уже через минуту Александр Собо-
лев наказал соперника за расточитель-
ность и вывел красно-белых вперёд. Ка-
залось, игрокам и болельщикам «Урала» 
долго придётся после матча кусать лок-
ти из-за отданного на ровном месте мат-
ча. Но на 90-й минуте Андрей Егорычев 
восстановил равновесие. И дал болель-
щикам повод в худшем случае горевать 
об упущенной победе. Но, как оказа-
лось, на собственном спасении хозяева 
не остановились. На третьей компенси-
рованной минуте Эрик Бикфалви забил 
победный мяч, который вывел «Урал» 
на второе место — екатеринбуржцы от-
стают от лидирующего «Краснодара» 
на два балла.

— Считаю, мы абсолютно заслуженно 
победили, — поделился с «Известиями» 
президент «Урала» Григорий Иванов. — 
Мы создали немало моментов, не забили 
пенальти, потом была эта штанга Шетти-
не. По сути, мы были сильнее «Спартака» 
не только по счёту, но и по игре. Даже ни-
чья была бы нелогичной. Так что я гор-
жусь, что ребята проявили характер, 
не опустили руки после нереализован-
ного момента и второго гола «Спартака». 
И в итоге не только сравняли, но и вы-
играли.

�� «ЛОКОМОТИВ» —  
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

Самарский клуб начал сезон не менее 
успешно, чем «Урал». И пока также идёт 
без поражений. «Локомотив» после че-
тырёх туров набрал лишь пять очков, 
выиграв единственный матч в чемпио-
нате. И к качеству игры подопечных Ми-

хаила Галактионова вопросов всё боль-
ше и больше.

Из-за травмы «железнодорожники» 
на прошедшей неделе не смогли задей-
ствовать своего основного нападающего 
Артёма Дзюбу. Он не играл ни в победном 
выездном кубковом матче против «Ру-
бина» (1:0), ни в матче против «Крыльев». 
Зато, выходя со стадиона после суббот-
ней встречи, вляпался в скандал, когда 
пригрозил снимавшему его на мобиль-
ный журналисту «РБ Спорт» «засунуть те-
лефон в одно место».

Сам же матч прошёл при тотальном 
преимуществе «Крыльев». «Локо» остал-
ся в игре исключительно благодаря мно-
гочисленным спасениям своего врата-
ря Ильи Лантратова. В частности, на 60-й 
минуте он отбил пенальти в исполнении 
Бенхамина Гарре.

Казалось, самарцы всё же возьмут 
свою победу, когда на 86-й минуте Нико-
лай Рассказов открыл счёт. Но удар Кон-
стантина Марадишвили на последних 
секундах встречи спас хозяев от пораже-
ния. Это был единственный удар в створ 
ворот в исполнении «железнодорожни-
ков», тогда как «Крылья» нанесли их 11.

— Давайте не будем заострять вни-
мание на отбитом пенальти, — заявил 
«Известиям» Илья Лантратов. — Потому 
что нам надо думать о следующей игре. 
Разумеется, рад, что удалось отбить. 
Каждый удар с точки сложный. И хочет-
ся лишь выразить благодарность нашим 
аналитикам из тренерского штаба, пре-
доставляющим информацию о каждом 
бьющем одиннадцатиметровые. Бью-
щие изучают вратарей, вратари — бью-
щих. Так и работаем. Ничего нового тут 
нет. Сложный старт «Локомотива» в чем-
пионате? Скажу одно: надеюсь, мы бу-
дем двигаться в правильном направле-
нии. Нужно выправлять ситуацию. Такие 

спасения от поражений, как с «Крылья-
ми», когда мы провели не лучший по каче-
ству матч, но сравняли счёт, должны дать 
психологический толчок для дальней-
ших успехов. Мы постепенно сыгрыва-
емся, должны прибавить. Проблем и по-
водов для паники нет.

�� «ОРЕНБУРГ» — «КРАСНОДАР»

После стартовой победы в гостях над 
московским «Динамо» (3:1) «Краснодар», 
как и «Спартак», также имел лёгкий ка-
лендарь в чемпионате. Но прошёл его 
более уверенно. Сначала обыграл дома 
«Сочи» (2:0) и «Пари Нижний Новгород» 
(1:0). А в субботу благодаря дублю Эду-
арда Сперцяна одержал гостевую побе-
ду над «Оренбургом» (2:0).

«Быки», идущие без потерь очков, за-
хватили единоличное лидер-
ство в чемпионате. Ложкой 
дёгтя стали только неуда-
чи в Кубке России — вслед 
за поражением от «Спартака» 
в среду случился обидный выездной про-
игрыш «Динамо» (3:4) из-за гола с рико-
шета на последних секундах.

— Команда прибавляет от матча к мат-
чу, мы верим друг в друга, в нашего тре-
нера и в свои силы, — сказал «Известиям» 
нападающий «Краснодара» Магомед-
Шапи Сулейманов. — Верим, что можем 
дальше развивать свой успех и в пла-
не игры, и в плане результатов. Хотим 
продолжать радовать зрителей ярким 
атакующим футболом и победами. Всё 
для этого у нас есть.

Также в четвёртом туре «Ростов» раз-
громил дома казанский «Рубин» со счё-
том 3:0. Ещё один матч тура пройдёт 
в понедельник, когда «Пари Нижний 
Новгород» примет на своём поле гроз-
ненский «Ахмат».

В составе  
«Металлурга»  
Николай Голдобин  
был в шаге от Кубка Гагарина
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